
КартаРО_00.pdf

Е

Е

Р
ТК Ш

Ч ШЗ М

Ц

Д
З

У

Н

П
СД

С ЦТ
ЧВ

Г

О

О
Р

К
М

Н
П У

АSt
at

us
 C

IT
Y 

po
in

te
rs

АSt
at

us
 R

EG
IO

NS
 p

oi
nt

er
s

Б
Б

В

25
. М

яс
ни

ко
вс

ки
й

20
. М

ар
ты

но
вс

ки
й

Аз
ов

 (1
) г

.

Ш
АХ

ТЫ
 г.

ТА
ГА

НР
ОГ

 г.

НО
ВО

ЧЕ
РК

АС
СК

 г.

БА
ТА

ЙС
К 

г.

Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Север. Лето всегда близко
   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Представителям донского турис-
тического бизнеса, которые орга-
низуют для путешественников от-
дых по дороге на юг, готовы пре-
доставить преференции.

Дорога на юг идет по трассе 
М-4, по которой едут на море 
тысячи туристов. Большой путь 
пролегает через Ростовскую об-
ласть, которая уже сегодня при-
влекает множество транзитных 
гостей.

– Местоположение Ростовской 
области позволяет нам пригла-

шать всех туристов, которые 
едут на море с севера, из Мо-
сквы, остановиться в Ростовской 
области и посмотреть на все 
достопримечательности и воз-
можности для отдыха, которые 
здесь существуют. Разработана 
специальная программа, которая 
называется «По дороге на юг». 
Мы хотим совершенствовать 
законодательную базу, в том 
числе и Ростовской области, и 
передавать предложения на фе-
деральный уровень. Тем самым 
мы намерены создавать более 
благоприятные условия для на-
ших предпринимателей, задей-
ствованных в туристическом 
бизнесе, – говорит председатель 
комитета по взаимодействию с 

общественными объединениями, 
молодежной политике, физичес-
кой культуре, спорту и туризму 
Законодательного собрания Рос-
товской области Ирина Жукова.

Свой интерес к трассе М-4 
обозначили представители деле-
гации из Архангельской области, 
побывавшие недавно в донском 
регионе. Они рассказали, что 
туристы-архангелогородцы по 
дороге на море остаются в Рос-
товской области на два-три дня 
и отдыхают здесь. Это уже стало 
трендом.

– Мы сейчас работаем над 
законодательной инициативой 
о преференциях для представи-
телей нашего бизнеса, которые 
будут открывать туристичес-

кие локации вдоль трассы М-4. 
Имеем поддержку не только 
Южно-Российской парламент-
ской ассоциации, но и Северной 
парламентской ассоциации, в 
которую входит Архангельская 
область, – говорит Ирина Жукова. 
– Развивая туризм, мы говорим, 
что у нас благоприятный климат, 
река Дон, прекрасная инфра-
структура, кроме того, широко 
представлено такое направление, 
как винный туризм. И сейчас те 
его любители, которые ездили в 
Европу, посещают наши донские 
винодельни. Но главная наша 
фишка – это история и культура. 
Сегодня это вызывает большой 
интерес.
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   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Ростовская область готовится  
создать в Замбии совместное  
производство сельхозтехники. 
Это лишь часть договоренностей, 
достигнутых на полях второго 
саммита «Россия – Африка».

Через Суэцкий канал
Масштабный интерес донского 

региона к африканскому конти-
ненту не скрывает губернатор 
Василий Голубев.

– Президент страны сказал о 
18 млрд долларов товарооборота 
России со странами Африки. 14% 
из них приходится на долю Рос-
товской области. И это заметная 
часть – 2,582 млрд долларов за 
прошлый год, – рассказал журна-
листам Василий Голубев.

Впечатляют и данные, имею-
щиеся с начала 2023 года: экспорт 
донской продукции АПК в Африку 
вырос уже в девять раз.

– Мы планируем расширять со-
трудничество, и прежде всего с теми 
странами, к которым можно выйти 
через Суэцкий канал. Это Эритрея, 
Судан, Эфиопия, Танзания, Кения, 
– подчеркнул губернатор.

Для наращивания темпов роста 
взаимного товарооборота необхо-
димо наладить регулярные кон-
такты представителей двух регио-
нов, для чего стороны подписали 
меморандум о сотрудничестве 
Торгово-промышленной палаты 
Ростовской области и Ассоциации 
ТПП Замбии.

Учиться и строить
Африканцы закупают на Дону не 

только зерно и зернобобовые. На 
континенте в цене летательные ап-
параты, котельное оборудование, 
механические устройства. Отдель-
ная ниша, по словам губернатора, 
– проекты зеленой энергетики.

– Надеюсь, что у нас будет и сол-
нечная энергетика. Проекты уже 
практически в ходе исполнения, 
– подчеркнул на полях саммита 
Василий Голубев.

Донской регион обладает мощным промыш-
ленным потенциалом, признает министр ком-
мерции, торговли и промышленности Респуб-
лики Замбия Чипока Муленга.

– Нам нужно не начинать с чистого листа, а 
учиться у вас. В Замбии есть площади для раз-
мещения производств сельхозтехники, например 
тракторов. Это стимулирует рост сектора АПК, – 
заявил министр коммерции, торговли и промыш-
ленности Замбии в ходе переговоров с донским 
губернатором, который сразу же поддержал 
интерес к созданию совместного производства.

Чипока Муленга подчеркнул большую роль 
России в обучении инженеров, врачей и других 
специалистов. На саммите донские вузы догово-
рились о партнерстве с африканскими универ-
ситетами и научными организациями.

– Мы будем наращивать обучение представи-
телей Африки в наших вузах. Сейчас у нас обу-
чаются почти 1000 студентов из 42 африканских 
стран. Молодых людей интересуют профессии 
врачей, инженеров, IT-сфера и другие специаль-
ности, – отметил Василий Голубев.

Напомним, что на этом саммите Ростовская 
область и Сейшельские Острова договорились 
продолжить сотрудничество, и уже есть пред-
ложение организовать практику для студентов 
донских вузов на предприятиях гостиничного 
бизнеса на Островах.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Игорь Гуськов, первый  
заместитель губернатора РО 

В Волгодонске решили  
проблемы нехватки мест  
в детских садах  
и второй смены в школах
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Алексей Санин, глава Агентства 
территориального развития РО

Ростову необходимы  
понятные правила, стандар-
ты и регламенты для работы 
с городской средой
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Вячеслав Тимченко, первый  
замглавы минпромэнерго РО

Благодаря государствен-
ным мерам поддержки наши 
предприятия развиваются, 
находя новые рынки

мир
Украина (2) 
Бразилия (4)
Китай (8) 

область
Азов (2) 
Таганрог (2)
Новочеркасск (5)
Шахты (7)
Батайск (7)
Мясниковский район (3)
Мартыновский район (7)

страна
Краснодар (3)
Анапа (4)
Москва (7)
Ставрополь (7)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

Ольга Бутримова, заместитель 
директора Агентства 
жилищных программ  

Ростовской области

Ежемесячный  Ежемесячный  
платеж за ипотеку  платеж за ипотеку  

у выпускника-отличника  у выпускника-отличника  
составит 11 тысяч рублей  составит 11 тысяч рублей  

вместо 37 тысячвместо 37 тысяч
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 2-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 128,72 руб.

кстати

По данным Мини-
стерства иностран-
ных дел РФ, для глав 
делегаций африкан-
ских государств вы-
пустили музыкаль-
ные шкатулки с шо-
коладными конфе-
тами из коллекции 
оригинальных пра-
лине фабрики «Сча-
стье» с грильяжем, 
черной смородиной 
и карельской солью.
– Сувениры разрабо-
таны для популяри-
зации образа и тра-
диций Петербурга 
и нашей страны  
в целом, – подчерк-
нули в МИДе.
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Как на Дону, Как на Дону, 
только в Африкетолько в Африке
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Наградили медиков военного госпиталя
Сотрудникам окружного военного госпиталя вручили знаки губернато-
ра Ростовской области и поощрили их благодарностями.
Специальная военная операция длится более 500 дней, и каждый 
из них стал еще одним днем рождения для солдат и офицеров, кото-
рым врачи и медсестры госпиталя круглосуточно оказывают помощь.
– Только за время проведения СВО каждый из вас вернул в строй око-
ло 1000 военнослужащих. При этом профессиональные обязанно-
сти не мешают заниматься научной и общественной работой, прово-
дить патриотические мероприятия, взаимодействовать с волонтерами 
и представителями религиозных конфессий, направивших сестер ми-
лосердия для оказания помощи раненым, разрабатывать и внедрять 
новые формы и методы лечения, – сказал заместитель губернатора 
Ростовской области Вадим Артемов.

Конкретная работа
Более 1600 безработных жителей области обучают про-
фессиям, которые востребованы на рынке. Сегодня есть 
потребность в рабочих кадрах и специалистах строи-
тельной отрасли, транспорта, легкой промышленности, 
оптовой и розничной торговли, общественного питания, 
сельского хозяйства, здравоохранения.
– Программы профессионального обучения, переподго-
товки, повышения квалификации позволяют безработным 
гражданам повысить конкурентоспособность на рынке 
труда и помогают им найти работу. Консультанты центров 
занятости населения подберут вакансии, а также расска-
жут о вариантах обучения под конкретные заявки рабо-
тодателя, – комментирует заместитель губернатора Рос-
товской области Андрей Пучков.2
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СОБЫТИЯ

Зреем в цифре
Ростовская область подня-

лась с седьмого на второе место 
рейтинга субъектов Российской 
Федерации по цифровой транс-
формации.

Об этом сообщил замгуберна-
тора Ростовской области Артем 
Хохлов.

– «Цифровая зрелость» Ростов-
ской области во втором квартале 
текущего года составила 85,8%, – 
уточнил Артем Хохлов.

Рейтинг субъектов определялся 
по 14 показателям, среди которых 
– внедрение платформы обратной 
связи, работа госпабликов, доля 
социально значимых документов, 
выданных в МФЦ, уровень импор-
тонезависимости программного 
обеспечения, цифровая зрелость, 
цифровизация услуг, эксплуата-
ция системы межведомственного 
электронного взаимодействия.

Далеко за айти
Донские школьники 8–11-х 

классов и студенты колледжей 
могут бесплатно выучить языки 
программирования благодаря 
проекту «Код будущего».

Прием заявок на 2023/2024 учеб-
ный год уже стартовал на портале 
«Госуслуги». Записаться можно 
на один из курсов «Яндекса», 
«1С», «Учи.Дома», «Школы МЭО», 
МГТУ им. Баумана, университета 
«Иннополис», МФТИ и других 
ведущих IТ-компаний и вузов. 
Выучить можно Python, Java, C++, 
C#, 1С, Lua, SQL, JavaScript и дру-
гие языки.

– Проект «Код будущего» явля-
ется отличной возможностью для 
школьников «войти в IТ», изучить 
основы специальности и, вполне 
вероятно, определиться с буду-
щей профессией, – отметил глава 
минцифры Ростовской области 
Евгений Полуянов.

Программа состоит из 144 ака-
демических часов в четырех учеб-
ных модулях. Обучение проходит 
как онлайн, так и в офлайн-фор-
мате. Интерактивная карта пло-
щадок для очных занятий также 
представлена на портале госуслуг.

Одно окно 
большой страны

13 лет назад был подписан 
210-й Федеральный закон, регла-
ментирующий предоставление 
государственных и муниципаль-
ных услуг.

МФЦ Ростовской области по 
праву считаются одними из луч-
ших в нашей стране.

– С начала года жителям дон-
ского края областной сетью МФЦ 
предоставлено более 2,5 млн ус-
луг и консультаций, что на 16% 
больше значений прошлого года. 
Кстати, уровень удовлетворен-
ности граждан качеством предо-
ставления услуг – почти 100%, 
– подчеркнул замгубернатора РО 
Артем Хохлов.

На торжественном мероприя-
тии, посвященном профессиональ-
ному празднику, глава минцифры 
Дона Евгений Полуянов предста-
вил коллегам нового руководителя 
уполномоченного МФЦ – Юрия 
Тищенко, с 2018 года руководив-
шего МФЦ Батайска. Он награж-
ден благодарностью президента 
Российской Федерации Владими-
ра Путина.

Быстрее, выше, 
сильнее

По итогам первого полугодия 
2023 года для областных спор-
тивных учреждений приобрете-
но около 1100 единиц спортив-
ного оборудования и инвентаря.

Об этом рассказал министр по 
физической культуре и спорту 
донского региона Самвел Ара-
келян.

– На приобретение спортивного 
инвентаря и оборудования направ-
лено 169,2 млн рублей: 136,4 млн 
из областного и 32,8 млн – из фе-
дерального бюджетов, что на 65% 
больше, чем в предыдущем году. 
400 единиц спортивного обору-
дования приобретено в том числе 
благодаря региональному проекту 
«Спорт – норма жизни», – отметил 
министр.

Новое оборудование и инвен-
тарь будут задействованы для раз-
вития 25 олимпийских и четырех 
паралимпийских видов спорта.

очень ждали, и сегодня мы убедились, что 1 сен-
тября дети сядут за парты, – прокомментировал 
парламентарий.

В хуторе Лагутники Волгодонского района рабо-
тает детский сад «Акварелька» на 80 мест, постро-
енный прошлой осенью по нацпроекту «Демо-
графия». Сюда привозят детей даже из районного 
центра.

Кстати, перемены грядут и в центральной детской 
библиотеке. Сейчас здесь ремонт, но читателей все 
равно принимают. К ноябрю планируется выпол-
нить текущий ремонт пола, стен, потолка, а также 
установить оборудование систем безопасности. 
После этого библиотека будет участвовать в ре-
гиональном конкурсе и претендовать на субсидию 
в размере 10 млн рублей на модернизацию.

Депутат Заксобрания Виктор Халын отметил, 
что еще пять лет назад волгодончане обо всех этих 
объектах говорили как об очень желаемых, но труд-
ных для исполнения.

– Даже если сложно, все равно надо не оста-
навливаться и действовать. Этот принцип реали-
зован даже в непростое время, когда бюджет ис-
пытывал трудности в пандемию, а также сейчас, 
в условиях внешнего давления на нашу страну, 
– добавил депутат.

   ОБРАЗОВАНИЕ

Герман ПРИШВИН, office@don.media

1 сентября в микрорайоне В-9 города атомщиков 
распахнет свои двери новая школа. С этого момента 
Волгодонск станет первым городом на Дону, где за-
нятия во вторую смену останутся в прошлом.

– Это очень позитивные изменения, – подчеркнул 
первый заместитель губернатора Игорь Гуськов, 
посетив с рабочим визитом Волгодонск.

Школу на 600 мест возвели по нацпроекту «Об-
разование» и областной госпрограмме «Развитие 
образования». В ее создание вложили 1,224 млрд 
рублей. Еще 108,2 млн поступило на оснащение са-
мым современным оборудованием.

– Система образования Волгодонска демонстри-
рует хорошие результаты работы. На протяжении 
последних лет в городе решили проблему нехватки 
мест в детских садах, – уточнил Игорь Гуськов.

По мнению депутата Заксобрания Ростовской 
области Максима Геласа, это один из лучших мас-
штабных проектов в образовательной сфере.

– Современная школа, оборудованная по по-
следнему слову, долго строилась, ее открытия 

А помните, была вторая смена?

Потрудиться
летом

   ЗАНЯТОСТЬ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Если подросток, живущий 
на Дону, пожелает в летние 
каникулы потрудиться, ему 

помогут найти работу. Такое за-
явление прозвучало на заседании 
круглого стола «Об организации 
трудовой занятости несовершен-
нолетних в Ростовской области».

Дискуссия прошла в Законода-
тельном собрании региона и была 
организована комитетом по соци-
альной политике, труду, здраво-
охранению и межпарламентскому 
сотрудничеству.

Кто хочет поработать и где
По словам начальника управле-

ния государственной службы заня-
тости населения Ростовской обла-
сти Сергея Григоряна, в 2023 году 
города и районы донского края 
предусмотрели в своих бюджетах 
34 млн рублей на поддержку заня-
тости подростков. 735 предприятий 
разной формы собственности, а 
также сферы ЖКХ, образования и 
здравоохранения готовы предоста-
вить рабочие места для получения 
молодыми людьми первых навыков 
трудовых отношений. К слову, в 
прошлом году таких предприятий 
было 690. Планируется, что в этом 
году к работе приступят более 
3000 подростков. При этом служ-
ба занятости населения оказывает 
несовершеннолетним полный ком-
плекс услуг, вплоть до обучения 
профессиям.

Школьники могут поработать в 
сфере благоустройства территорий 
курьерами, распространителями 
печатных изданий, помощниками 
поваров и швей. В Таганроге осо-
бое внимание уделяется занятости 
несовершеннолетних в педагогиче-
ской сфере.

И профориентация  
в том числе

Исполняющая обязанности ми-
нистра общего и профессиональ-
ного образования Ростовской обла-
сти Тамара Шевченко заметила, 
что хотелось бы видеть большую 
активность работодателей в этом 
вопросе. А для ребят в школах, 
по ее словам, сегодня устраивают 
уроки занятости, на которые при-
глашают не только работодате-
лей, но и родителей школьников, 
имеющих на их выбор профессии 
огромное влияние. Но наиболее 
популярны у школьников проф-
ориентационные экскурсии на 
предприятия.

С 2015 года в области работает 
профориентационная программа 
«Билет в будущее», через которую 
прошли уже 99 тысяч школьников, 
и 80% из них поступили в профес-
сиональные учебные заведения 
согласно своим интересам.

Комплексный подход
В начале заседания круглого сто-

ла модератор дискуссии, первый 
зампредседателя ЗС РО и глава 
комитета по социальной политике 
Сергей Михалев говорил о рос-
товском опыте, который не мешало 
бы перенять всем муниципалите-
там. О нем подробно рассказала 
в ходе дискуссии Виктория Чер-
нышова, начальник управления 
образования Ростова-на-Дону.

Сергей Александрович недаром 
назвал ростовский опыт комплекс-
ным: все началось с депутатов гор-
думы, которые выделили в бюд-
жете на организацию занятости 
подростков свыше 10,5 млн рублей. 
Чтобы привлечь работодателей 
всех форм собственности, особен-
но малые предприятия и ИП, было 
принято решение уменьшить им 
земельный налог на сумму, потра-
ченную на трудоустройство несо-
вершеннолетних. Пусть она не так 
велика, но здесь дело в принципе.

Виктория Анатольевна также 
предложила, чтобы оплату мед-
осмотра, который должен пройти 
подросток для трудоустройства 
на предприятие, взяло на себя го-
сударство.

Опираться на свой опыт
По слова Сергея Михалева, 

подводившего итог дискуссии, на 
федеральном уровне собираются 
определить список приоритетных 
профессий, обучение которым 
будет поддерживать Правитель-
ство РФ. Процесс этот запущен, 
но когда будет результат, неиз-
вестно. А Ростовской области пора 
обратиться здесь к своему опыту. 
На Дону работает закон, посвя-
щенный трудоустройству людей 
с ограниченными возможностями 
здоровья и инвалидов. Там пред-
усмотрена квота для найма таких 
работников. Почему бы не ввести 
ее и для трудоустройства несовер-
шеннолетних?

– Я сам был руководителем пред-
приятия с опасным производством, 
– сказал Сергей Александрович, – и 
знаю, что для этого дела не нужны 
большие средства. Необходимо 
желание руководителя проверить 
безопасность рабочего места и 
дать молодому человеку наставни-
ка. А как иначе растить трудовые 
династии?

  Работа на благоустройстве — таков у многих подростков первый трудовой опыт

Под ударом
   ПРОИСШЕСТВИЯ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Ростовская область 28–30 июля трижды подверглась 
террористическим атакам со стороны Вооруженных сил 
Украины. Не обошлось без разрушений, пострадали мир-
ные граждане.

По сообщению Минобороны России, киевским режи-
мом 28 июля совершена террористическая атака по жи-
лой инфраструктуре Таганрога. Российскими средства-
ми ПВО над территорией города была сбита зенитная 
ракета комплекса С-200, переоборудованная в ударный 
вариант «земля – земля». Предположительно, целью был 
морской порт.

Обломки сбитой ракеты упали в самом центре Таган-
рога на территорию художественного музея. Последовал 
взрыв боеголовки. Разрушены кровля и стена здания, га-
ражи и хозяйственные постройки. Удар взрывной волны 
пришелся на соседнее кафе и трехэтажное здание, где на-
ходились люди. Выбило оконные рамы, вылетели стекла.

По состоянию на 30 июля в медицинские учреждения 
Таганрога обратились 22 человека, в том числе один 
ребенок. Для девяти человек потребовалась госпитализа-
ция, сообщили в министерстве региональной политики и 
массовых коммуникаций Ростовской области.

Буквально через час губернатор Василий Голубев 
сообщил в своем телеграм-канале о том, что зафикси-
ровано поражение российскими системами ПВО второй 
украинской ракеты в Азовском районе. Попытка терро-
ристической атаки была предпринята точно такой же 
переоборудованной в ударный вариант зенитной ракетой 
комплекса С-200. Обломки упали в безлюдной местно-
сти, не причинив вреда.

Третий инцидент произошел 30 июля. «В хуторе 
Дарагановка Неклиновского района упал беспилотный 
летательный аппарат. В результате повреждена кровля 
частного домовладения и  автомобиль. Бригада скорой 
медпомощи выехала на место. Принадлежность БПЛА 
устанавливается. На месте работают специалисты Мин-
обороны», – также сообщил Василий Голубев.

Хутор Дарагановка расположен примерно в десяти ки-
лометрах от центра Таганрога. По сообщению местных 
телеграм-каналов, падение беспилотника повлекло за 
собой взрыв и пожар. Телесные повреждения получили 
два человека, они отказались от госпитализации.

Областное правительство окажет помощь пострадав-
шим. Как сообщил вчера мэр Таганрога Андрей Фате-
ев, «на сегодняшний день для устранения последствий 
по ликвидации чрезвычайной ситуации привлечены 
более 30 единиц техники. Девять человек находятся 
в больнице, вся необходимая медицинская помощь 
оказывается в полном объеме. К 31 июля принято 51 
заявление на единовременную выплату на первооче-
редные нужды, а также по утрате имущества. Начина-
ем производить первые выплаты из местного бюджета. 
Дополнительно от 22 граждан приняты заявления на 
возмещение вреда здоровью. Обратимся к губернатору 
Василию Голубеву с просьбой выделить эти средства 
на выплату пострадавшим. С 1 августа в наиболее 
пострадавшем жилом доме начнутся работы по замене 
дверных и оконных конструкций».
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Что касается проф-
ориентации, то в 
Ростове открыты 
профильные клас-
сы по 11 направ-
лениям, и ребятам, 
уже определив-
шимся с выбором 
профессий, нужна 
практика. Они го-
товы прийти и по-
работать в различ-
ных организациях.

«Молот» читают не только жители Рос-
товской области. Газеты отправляют 
на передовую, доставка осуществляет-
ся силами волонтеров и офицеров Мин-

обороны России. Зная это, ростовчане и жители 
всего региона обращаются в редакцию с просьбой 
передать слова поддержки военнослужащим, 
участвующим в специальной военной операции.

«Твёрдости духа, 
верности присяге!»

   ПИСЬМА

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

В редакцию газеты «Молот» продолжают поступать 
письма ростовчан с обращениями в адрес наших земля-
ков – участников специальной военной операции.

За наших ребят искренне переживают. Многие 
ростовчане участвуют в акциях по сбору гуманитар-
ной помощи на передовую, другие проводят общест-
венные акции, напоминая исторические параллели 
нынешних событий. Очередное обращение в газету 
«Молот» поступило из поселка Шолоховского Белока-
литвинского района, где живет и работает известный 
скульптор Олег Кукушкин. Ростовчанам знакомы его 
работы, установленные на набережной («Художник») 
и на левом берегу Дона («Григорий и Аксинья»). Ма-
стер попросил передать свое обращение нашим ребя-
там, выполняющим боевые задачи в зоне специальной 
военной операции:

«Наша страна Россия и мы, ее граждане, 
находимся на великом историческом пере-
ломе. Жить в такое время и ответственно, 
и интересно. Уже сместились привычные 
ориентиры буквально во всем: в полити-
ке, спорте, повседневной жизни. Конечно, 
большие изменения затронули и искусство. 
Эта эпоха уже родила новых героев, новые 
темы, которые станут сюжетами в литера-
туре, изобразительном искусстве и, конеч-
но же, в скульптуре. Но это все в будущем. 
А пока мы все переживаем горячую фазу 
великого противостояния. Мы победим, 
в этом нет сомнений. Победим, как быва-
ло не раз за тысячелетнюю историю нашей 
страны. И я желаю вам, дорогие бойцы, 
твердости духа, верности присяге и ско-
рейшего возвращения домой – с победой!»



Города закодируют 
от ошибок
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Золото донских полей
   РЕПОРТА Ж

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media, фото автора

Жатва-2023 на Дону перевалила за символический 
экватор. Уже сегодня можно судить о будущем уро-
жае и уверенно говорить о хороших результатах, не-
смотря на сложные погодные условия этим летом.  
Залог успешной работы хлеборобов в том, что их мас-
терство и трудолюбие поддерживаются современной 
техникой, которую выпускает завод «Ростсельмаш». 
В этом убедился корреспондент «Молота», побывав-
ший в одном из хозяйств Неклиновского района.

Жатва с комфортом
Механизатор Дмитрий Тищенко 

за штурвалом комбайна с восьми 
часов утра. До восьми вечера на-
кручивает он километры по яр-
ко-желтому полю – под палящим 
солнцем, окруженный смерчем из 
летящей соломы и пыли. Регла-
ментные работы, очистка меха-
низмов проходят уже в сумерках. 
Короткий сон, и опять в поле. Идет 
жатва, сейчас дорог каждый час. В 
этом году начало уборки урожая 
зерновых было отложено. Сначала 
лили дожди, потом ждали, когда 
высохнут колосья в поле. И вот 
теперь Дмитрий и его коллеги-ком-
байнеры наверстывают вынужден-
ный простой.

Тяжелый труд хлеборобов об-
легчает современная техника. В 
герметичной кабине ростсель-
машевской машины «РСМ-161» 
прохладно, несмотря на июльский зной. Поляризо-
ванные стекла отбирают жар лучей солнца, работает 
кондиционер. На полу ни пылинки, хотя комбайн 
движется в окружении пылевого смерча. Дмитрий по-
казывает сделанное им самим новшество: пневмотруб-
ку, которая сдувает пыль и куски соломы с площадки 
перед кабиной. При открытии двери внутрь ничего не 
залетает. Эргономичное кресло, гидроусилитель руля. 
Разгар страды, а на майке Дмитрия ни капли пота.

В кабине тихо: об этом позаботились конструкто-
ры, которые перенесли двигатель назад. Комбайнеру 
также помогает автоматика: «Бункер заполнен», – раз-
дается приятный женский голос бортового информа-
тора. Над кабиной загорается проблесковый маячок, 
через поле уже движется грузовик-зерновоз. Мягкий 
толчок: это поворачивается выгрузной шнек. Нажатие 
кнопки – и очередные 6,5 т пшеницы золотой струей 
льются в донской урожай-2023.

Труд хлеборобов
Уборка урожая на Дону – каждый раз знаменатель-

ное событие. Наш регион – это житница России, а 
запасы пшеницы, особенно в свете международных 
событий, приобретают геополитическое значение. С 
началом жатвы донских хлеборобов поздравил губер-
натор Василий Голубев, пожелавший им удачи в са-
мый ответственный момент сбора урожая. В этом году 
аграриям предстоит собрать зерновые и зернобобовые 
культуры с площади 3,5 млн га. Средний показатель 
урожайности по хозяйствам региона составляет 42 ц/
га. В лидерах – Куйбышевский (60 ц/га), Мясников-
ский и Целинский районы.

– Хочу отметить, что, несмотря на сложную 
погоду, таких результатов удалось добиться 
благодаря нескольким факторам. В первую 
очередь это труд самих аграриев. Во-вто-
рых – господдержка, которая в этом году 
оказывается селянам более интенсивными 
темпами. Уже доведено более 5 млрд рублей 
субсидий. Также выдано 16,5 млрд рублей 
льготных краткосрочных кредитов. В-тре-
тьих, это развитие аграрной науки – как 
в производстве семенного материала, так 
и в технологиях обработки почвы и уборки 
сельхозкультур, – отметил первый замести-
тель губернатора Виктор Гончаров.

Урожай хороший!
Хозяйство «Деметра» Неклиновского района – 

одно из многих, и на его конкретном примере можно 
судить о том, как обстоят дела по сельхозотрасли в 
целом. Главный агроном Александр Бурлуцкий со-
общил, что в этом году будет убрано 1600 га озимой 
пшеницы сорта «Алексеич» и 112 га ячменя.

– Урожайность неплохая, хотя немного уступает 
2022 году, поскольку были затяжные дожди. Я не 
сказал бы, что это год колосовых. Он более подхо-
дит для кукурузы, сахарной свеклы, подсолнечника. 
Селяне говорят так: не проси дождя, а проси урожая. 
Подчеркну: несмотря на сложности, урожай коло-
совых соберем хороший, – говорит агроспециалист.

В КФХ «Деметра» упор делают 
на использование техники произ-
водства «Ростсельмаш». Хозяй-
ство было образовано в 1992 году, 
тогда на вооружении были СК-5М 
«Нива» и «Дон-1500Б». Парк техни-
ки обновляется и приспосабливает-
ся под обрабатываемые площади. 
На поле площадью 51 га работают 
сразу пять комбайнов: три «РСМ-
161» и два «Акрос-595 Плюс». По 
отзывам механизаторов, машины 
отличные, ничуть не уступают 
импортным. А с учетом цены, ре-
монтопригодности, доступности 
запчастей и комплектующих они 
выглядят гораздо привлекательнее 
конкурентов из США и Германии.

– Желания покупать импортную 
технику у нас нет и никогда не 
было, мы нацелены на сотрудни-
чество с отечественным произво-
дителем, – говорит Александр Бур-
луцкий. – К нам часто приезжают 
сервисные бригады «Ростсельма-
ша». Смотрят на состояние техни-
ки, беседуют с механизаторами, 
выслушивают их пожелания. Еще 
важна господдержка от региональ-
ного минсельхоза, позволяющая 
регулярно обновлять парк техники. 
У нас нет машин старше пяти лет. 
А новые машины – значит, меньше 
поломок и простоев, быстрее идет 
уборка урожая. Экономический 
эффект налицо.

...Очередной раз пройдя по полю, 
комбайн Дмитрия Тищенко подни-
мает жатку и отъезжает в сторону. 
Время обеда. Жены комбайнеров 
привозят прямо в поле кастрюли 
с наваристым борщом, котлеты, 
холодный компот. Механизаторы 
располагаются на земле в тени ком-
байна. Короткий отдых – и снова за 
штурвал. Время не ждет!

Север. Лето всегда близко
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По мнению Ирины Жуковой, казалось бы, негатив-

ные обстоятельства (закрытие аэропорта, падение до-
ходов представителей туриндустрии, отправляющих 
своих клиентов за границу) позволили посмотреть 
на нашу Ростовскую область и на наш внутренний 
туризм совершенно с другой стороны и выявить весь 
ее потенциал.

Что можно увидеть на Дону,  
следуя по трассе М-4?

Путешественники могут посетить один из крупней-
ших ландшафтных парков юга России – парк «Лога», а 
также колыбель казачества станицу Старочеркасскую 
и гастрономический город Ростов-на-Дону.

Тем временем
В Аксайском районе, в хуторе 

Ленина, где проходит федераль-
ная трасса М-4 «Дон», строят 
авиакомплекс «Родина неба». Это 
зона основного трафика туристов, 
которые едут к морю. «Молот» 
писал об этом в материале «Пило-
ты станут туристами» от 6 июня 
2023 года.

– Реализация проекта «Родина 
неба» обеспечит новые возмож-
ности для создания комфортных 
условий и предоставления каче-
ственных услуг для увеличива-
ющегося туристического потока, 
развития событийного туризма, 
а также создаст дополнительные 
рабочие места, – рассказали в ком-
пании, которая занимается этим 
проектом.

Авиакластер расположится 
на территории 38 га и объединит 
туристическую индустрию, спорт 
и профобразование. Особое место 
отведено авиационной состав-
ляющей. Взлетно-посадочная 
полоса «Мимино» в Аксайском 
районе введена в эксплуатацию 
еще в 2020 году, ее протяженность 
составляет 1200 м.

кстати

Тему развития туризма в Ростов-
ской области эксперты подня-
ли на межмуниципальном эконо-
мическом форуме «Новое вре-
мя – новые мы». Представители 
турагентств предложили уделять 
больше внимания инфраструктуре 
вокруг вновь появляющихся тури-
стических объектов.

   ИНТЕРВЬЮ

Елена БОНД АРЕНКО, e.bondarenko@don.media

В середине мая Алексей Санин покинул пост заместителя главы 
администрации Таганрога по проектной деятельности и туриз-
му, чтобы создать Агентство территориального развития. В беседе 
с «Молотом» он рассказал о силе конкуренции и о том, над какими 
проектами уже работает агентство.

Пора приземлиться
– Расскажите, почему вы решили создать Агентство терри-

ториального развития?
– Это логичное продолжение практики, которой я занимаюсь 

с 2017 года. Сначала возглавлял Региональный центр компетен-
ций по развитию городской среды, потом был советником главы 
администрации Ростова-на-Дону в этой сфере, затем, в Таган-
роге, курировал все вопросы, связанные с пространственными 
изменениями. 

Вместе с известным в регионе проектным бюро, благодаря 
архитекторам которого в Ростовской области были построены 
десятки парков, будем заниматься вопросами разработки ком-
плексных проектов. Это первое направление.

Будет у нас и конструкторское бюро, которое разработает 
проектно-сметную документацию, основываясь на идеях со-
трудников первого подразделения. Раньше, когда создавались 
парки, одни люди отвечали за идею, вторые – за смету, а третьи 
все это строили. И часто в конечном результате первоначальная 
идея архитектора не прослеживалась в угоду чьим-то вкусам 
или экономической выгоде. Это системная проблема, которая 
есть в любом регионе. Важно, чтобы инженер, условно говоря, 
сидел рядом с архитектором и любую его идею приземлял к 
жизни. Например, будет ли рациональна та или иная дорожка, 
возможно ли ее построить в принципе. Этим и будет заниматься 
наше агентство.

– Над какими проектами уже работаете?
– Мы подготовили четыре территории в городах и районах 

на областной конкурс благоустройства, который проводится 
ежегодно. Скоро будут результаты. Учитывая все конкурсные 
процедуры, будем участвовать и в разработке ПСД парков. Это 
идеи преобразования локальных территорий.

Сейчас ведем переговоры с тремя городами на юге России 
о разработке дизайн-кодов. В одном городе предстоит разрабо-
тать мастер-план исторического центра, включая дизайн-код. 
Потребность и запрос у городов на изменения огромный. Всем 
очевидно, что пришло время, когда управление 
пространственными изменениями должно 
идти по-другому, не хаотично, в частно-
сти, не по сиюминутному желанию главы 
города, общественников или представи-
телей бизнеса.

«Истоки» откроют в доме-памятнике
В Константиновске откроется культурно-этнографический центр «Исто-
ки», он расположится в здании бывшего станичного управления. Это дом, 
построенный в 1905 году, он является объектом культурного наследия. 
Сейчас завершена его реставрация, на которую было выделено более 
30 млн рублей. Подрядчик отремонтировал внутренние помещения  
и восстановил фасад.
– Работы выполнены на твердую пятерку, это хороший пример четкой, 
слаженной работы подрядной организации, региональной власти и про-
фильного министерства, – отметил замгубернатора Сергей Бодряков.  
– В ближайшее время в здании начнет работу музей, практически все экс-
понаты которого будут связаны с историей донского казачества.

    Донские хлеборобы собрали 
уже более 10 млн т зерновых, 
обработав почти 70% площа-
дей, написал 31 июля в теле-
грам-канале губернатор 
Василий Голубев

   Механизатор Дмитрий Тищенко за штурвалом 
«РСМ-161»

Лучшим виднее
– Что, на ваш взгляд, необходимо Ростову-на-Дону?
– Понятные правила, стандарты и регламенты для работы с го-

родской средой.
Очень важно, что здесь уже занимаются утверждением проек-

та объединенной зоны охраны объектов культурного наследия 
исторической части Ростова. Это необходимо для комплексной 
работы со зданиями. Но это лишь первый шаг. В моем понимании, 
необходим еще и мастер-план развития исторической части дон-
ской сталицы, также необходимо разработать объемно-простран-
ственные регламенты. Очень важно перед началом всех изменений 
понимать, что именно будет существовать в конкретном месте, 
как будет выглядеть и, что самое главное, какую функцию будет 
нести тот или иной объект в границах исторической части.

– А может ли в Ростове-на-Дону появиться такой всенародно 
любимый парк, как в Краснодаре? 

– Все фантастические, то есть сильные проекты в России – та-
кие как озеро Кабан в Казани и парк «Зарядье» в Москве – были 
созданы на основе очень серьезной конкуренции еще на стадии 
определения команд, которые займутся этими работами.

Несколько лет назад Центр компетенций вместе с заместителем 
председателя Заксобрания Светланой Александровной Манан-
киной выражали мнение, что при работе с ключевыми простран-
ствами нужно привлекать в регион самых сильных архитекторов 
со всего мира, чтобы именно на основе международного конкурса 
отбирать тех, кто будет эти идеи формулировать.

– Есть надежда, что так и будет?
– Я видел мастер-план территории старого аэропорта, он каче-

ственный. Я знаю людей, которые его разрабатывали, поэтому бу-
дем надеяться, что здесь появятся знаковые общественные места. 
Главное – привлекать лучших архитекторов на основе междуна-
родного конкурса. Надеюсь, именно такой подход в Ростовской об-
ласти будет преобладать при работе с ключевыми пространства-
ми, и тогда мы получим объекты иного уровня.
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   Фольклорно-этнографический 
ансамбль встречает гостей парка 
«Лога» старинными русскими песнями 
и припевками

На 845-м километре М-4 располагает-
ся Каменск-Шахтинский. Кроме парка 
«Лога» там прямо на въезде в город распо-
ложен музей «Легенды СССР», где собра-
ны десятки автомобилей – от «горбатых» 
«запорожцев» до «Чайки» и ЗИЛа. В этом 
же здании – отель.

Для туристов с детьми будет интересен 
парк птиц «Малинки», расположенный не-
подалеку от города Шахты. В Ростове-на-
Дону туристам предлагают посетить Лев-
бердон – это особый мир кафе, ресторанов 
и шашлычных на левом берегу Дона. Здесь 
же находятся городской пляж, стадион 
«Ростов Арена» и парк «Левобережный».



новости

с Еленой
Бондаренко

Моложе не будет?
Увидеть на собеседованиях людей в возрасте от 19 до 30 лет можно все 
реже.
– Сейчас на собеседовании чаще можно встретить кандидатов на долж-
ность в возрасте от 40 до 50 лет. Их стало больше на 3,4%, – констатиро-
вала руководитель по связям с госорганами «Hh.ru Юг» Юлиана Переде-
рий в Торгово-промышленной палате Ростовской области, где обсужда-
ли проблему с кадрами. – Этот факт кажется странным, но на самом деле 
все объясняется очень просто. По данным Росстата, на рынке труда нашей 
страны людей до 35 лет стало меньше на 1,3 млн. То есть их не пригла-
шают в компании не потому что не выбирают – их просто почти нет. Так 
исторически сложилось, повлияла демографическая яма.
В целом в России, как и в частности на Дону, время на поиск необходимых 
кадров увеличилось в полтора раза.

В курсе перемен
На фоне дорожающей нефти рубль укрепляется против 
доллара и евро. Об этом «Молоту» сообщил ведущий ана-
литик «Открытие Инвестиции» Андрей Кочетков.
– Повышение котировок до цен более 80 долларов 
за баррель увеличивает шансы того, что будет сломан це-
новой потолок для российских нефтяных поставок. Есте-
ственно, данное обстоятельство увеличит приток валю-
ты на российский рынок. Кроме того, экспортеры про-
должают конвертировать валюту для осуществления на-
логовых платежей в бюджет. При сохранении высоких 
цен на нефть появляются шансы на снижение до курса 
меньше 90 рублей за доллар. Однако пока рано говорить 
о долгосрочности этой тенденции, – объяснил эксперт.
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Царица 
со статусом

процессы соответствуют 
требованиям по ведению 
органического производ-
ства. Мы отобрали кон-
трольную пробу, проверим 
пшеницу на соответствие 
требованиям безопасности 
и по результатам испы-
таний примем решение о 
выдаче сертификата соот-
ветствия на производство 
органической продукции, 
– рассказала «Молоту» 
начальник отдела серти-
фикации, руководитель 
органа по сертификации 
продукции Ольга Ганина.

В целом на Дону сегодня 
восемь сельхозтоваропро-
изводителей под контро-
лем экспертов производят 
или планируют выпускать 
органическую продукцию.

Напомним, что предсе-
датель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко 
назвала выпуск органиче-
ской продукции перспек-
тивным направлением.

– Сельскохозяйственная 
органическая продукция 
имеет большой потенциал 
экспортного роста, – под-
черкнула она.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

На одном из полей Егор-
лыкского района растет 
озимая пшеница, которая 
скоро получит официаль-
ный статус органической 
продукции.

– Сейчас на нашем поле 
для органического зем-
леделия мы выращиваем 
озимую пшеницу. Раньше 
пробовали сажать еще и 
горох. В зависимости от 
спроса на рынке будем за-
ниматься и другими куль-
турами, – рассказал глава 
крестьянско-фермерского 
хозяйства Саркис Осипов.

Однако сейчас задача но-
мер один – пройти процесс 
сертификации до конца. 
Уже три года урожай пше-
ницы здесь выращивают 
без применения пестици-
дов, минеральных удобре-
ний и других запрещенных 
веществ, как того требуют 
правила.

Фермер уверяет, что поле 
обрабатывали только био-
препаратами. За процессом 
перехода к органическо-
му производству следили 
специалисты ростовского 
филиала Центра оценки 
качества зерна. Они выез-
жали в КФХ с плановыми 
и внеплановыми инспек-
циями.

– Результаты подтверж-
дали, что все проводимые 

– Как правило, оформляют 
ипотеку на жилье эконом-клас-
са площадью 40–45 кв. м, хотя 
может быть и меньше 30 кв. м. У 
нас действует главное условие: 
должно быть не менее 10 кв. м на 
одного члена семьи. Например, 
если семья состоит из трех чело-
век, то выпускник не может ку-
пить квартиру площадью меньше 
30 кв. м, – объяснила «Молоту» 
Ольга Бутримова.

   ИПОТЕКА

Герман ПРИШВИН, office@don.media

Ипотеку для вузовских выпуск-
ников-отличников под 1% годо-
вых на Дону уже оформили 
19 молодых специалистов. 
Об этом сообщила заместитель 
директора Агентства жилищных 
программ Ростовской области 
Ольга Бутримова.

Пилотный проект запустили 
на Дону в этом году для молодых 
врачей и педагогических работ-
ников, которые окончили вузы с 
красными дипломами, начиная с 
2021 года.

– Сначала в программе мог-
ли принять участие учителя и 
преподаватели, но потом реши-
ли расширить круг и включить 
всех педагогических работников. 
Предложение достаточно выгод-
ное, поскольку государство будет 
субсидировать процентную ставку 
по кредиту до уровня 1% годовых. 
Например, если выпускник-отлич-
ник возьмет в ипотеку квартиру 
стоимостью 4,5 млн рублей, то еже-
месячный платеж составит у него 

11 тысяч рублей вместо 37 тысяч, – 
уточнила Ольга Бутримова в пресс-
центре «АиФ на Дону».

В течение 10 лет молодые спе-
циалисты должны трудиться толь-
ко в государственных или муници-
пальных учреждениях.

– У претендентов на господдерж-
ку прописка может быть не только 
в Ростовской области, но и в других 
регионах страны. Благодаря этому 
в регион планируется привлекать 
квалифицированные кадры, де-
фицит которых ощутим на Дону, 
– добавила Ольга Бутримова.

Кроме того, обязательным усло-
вием является потребность в улуч-
шении жилищных условий. В этом 
году господдержку запланирова-
ли предоставить 50 отличникам. 
Начиная с 2024 года новоселами 
смогут стать уже 100 молодых 
специалистов.

Формула отличного новоселья

   Российские компании могут снизить выплаты по налогу на прибыль,  
если покупают передовое оборудование отечественного производства

   ИНДУСТРИА ЛИЗАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Заводы и фабрики замо-
тивировали использо-
вать высокотехнологич-

ное оборудование, выпущен-
ное в России: по инициативе 
главы государства Владимира 
Путина им предложат налого-
вые преференции.

Главный список
Необходимые поправки уже 

внесли в Налоговый кодекс 
РФ и утвердили на уровне 
федерального правительства 
специальный список передово-
го оборудования отечествен-
ного производства, покупку 
которого можно учитывать при 
исчислении налогового вычета. 
Документ одобрили 20 июля, в 
перечне 42 позиции. Это сред-
ства связи, коммуникационная 
аппаратура, различные станки 
и оборудование, промышлен-
ные роботы, батареи, турбины.

– При закупке такой продук-
ции компании смогут учиты-
вать расходы по налогу на при-
быль с повышающим коэффи-
циентом 1,5. По мнению членов 
Правительства Российской Фе-
дерации, предоставление ука-
занной льготы позволит стиму-
лировать закупки российской 
высокотехнологичной продук-
ции и поддержать компании, 
которые активно занимаются 
модернизацией производства, 
– заявил первый заместитель 
председателя Законодательного 
собрания Ростовской области 
и глава комитета по бюджету 
Андрей Харченко.

Пора переосмыслить
Директора 40 крупных пред-

приятий Ростовской области, 
которых опросили в донском 
минпроме, признались, что по-
зитивно воспринимают новые 
преференции.

– Новая мера господдержки 
будет стимулировать и произ-
водителей, – отметил первый 
заместитель министра про-
мышленности и энергетики 
Ростовской области Вячеслав 
Тимченко.

Он признает, что отдельные 
производители все еще считают 
более надежным именно им-
портное оборудование, прежде 
всего потому, что ранее приме-
няли его на заводах.

– Сейчас нужно менять этот 
тренд, ведь наше отечествен-
ное оборудование не уступает 
по качеству и может заменить 
импортные составляющие. 
Аналогов импортного обору-
дования у нас достаточно, – 
заявил замминистра.

А беспилотники будут?
Новая мера господдержки должна 

способствовать увеличению объемов 
производства, уверены и донские на-
логовики.

– Применение повышающего коэффи-
циента для налогоплательщиков будет 
правом, а не обязанностью, – уточнила 
заместитель руководителя управления 
Федеральной налоговой службы по 
Ростовской области Ольга Моржуева.

По ее словам, российским высокотех-
нологичным оборудованием признает-
ся продукция из перечня российского 
промышленного реестра.

– Изначально в проекте были пози-
ции, которые касаются компьютерного 
оборудования, однако их исключили. 
Наверное, потому что в нашей стране 
оно еще не производится в достаточном 
количестве. При этом в перечень доба-
вили электропечи и машины для добы-
вающей промышленности, – отметила 
вице-президент Торгово-промышлен-
ной палаты Ростовской области Свет-
лана Абдулазизова.

Перечень необходимо дополнить 
трендовыми технологиями, в частно-
сти теми, которые связаны с беспи-
лотниками, уверен председатель сове-
та директоров «Датум групп» Сергей 
Замиховский.

– Сейчас это уже развитый и пер-
спективный сегмент рынка, где пред-
ставлены отечественные производите-
ли, которые выпускают беспилотные 
летательные аппараты. Очень активно 
проводятся исследования в области 
беспилотного транспорта. Речь идет не 
только о такси, но и о машинах, кото-
рые могут работать на складах, строй-
площадках и промышленных объектах, 
– отметил Сергей Замиховский.

Еще одна ниша, которая в буду-
щем могла бы оказаться в перечне 
производства, – выпуск насосного 
оборудования и систем водоочистки 
и подготовки, ведь производители из 
западных стран прекратили сотруд-
ничество из-за санкций.
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Покупателей тянет 
в супермаркеты

За полгода оборот розничной 
торговли на Дону вырос почти 
на 9%.

– Потребительский рынок Рос-
товской области – один из круп-
нейших в России. Он вносит весо-
мый вклад в развитие экономиче-
ского потенциала, формируя 17,5% 
валового регионального продукта, 
– отметил первый заместитель гу-
бернатора Виктор Гончаров. – За 
шесть месяцев через розничную 
торговую сеть региона продано 
товаров на сумму 684 млрд рублей, 
или 108,9% к уровню аналогично-
го периода 2022 года.

Более половины объема оборо-
та розничной торговли – 52,7% – 
сформировали крупные и средние 
организации, сообщают в област-
ном департаменте потребитель-
ского рынка.

Зерно в большой 
гавани

В этом году в порту Азова бу-
дут построены два причала в 
Азовском зерновом комплексе.

Об этом сообщил «Молоту» за-
меститель директора по производ-
ству ТД «РИФ» Андрей Алексеев.

– На данный момент у нас че-
тыре причала, всего будет шесть. 
Сейчас мы отгружаем и прини-
маем около 20 тыс. т зерна в сут-
ки. Два новых причала позволят 
нарастить мощности, – отметил в 
беседе с «Молотом» Андрей Алек-
сеев, однако не стал уточнять, 
на сколько именно увеличится 
отгрузка.

Как покорить 
Бразилию?

Сегодня, 1 августа, донские 
экспортеры узнают о нюансах 
продвижения продукции на ры-
нок Бразилии.

Специальную онлайн-консуль-
тацию, где также расскажут о том, 
как участвовать в выставках, ор-
ганизует Российский экспортный 
центр. Эксперты вместе с пред-
принимателями обсудят поиск и 
проверку контрагентов, особен-
ности налоговой и таможенной по-
литики, сертификации продукции 
и услуг и проведения расчетов с 
бразильскими компаниями.

А завтра, 2 августа, на он-
лайн-консультации будут гово-
рить о том, чем интересен для раз-
вития бизнеса Вьетнам, и о самых 
быстрорастущих индустриях этой 
страны. Также эксперты откроют 
секреты экспорта и импорта с 
учетом специфики менталитета 
вьетнамцев.

Лично о наличных
Почти треть жителей юга 

страны, в том числе и донского 
региона, хотят сократить ис-
пользование наличных денег в 
ближайшие два года.

Отвечая на открытый вопрос о 
предпочтительных способах опла-
ты товаров и услуг (можно было 
давать более одного варианта отве-
та), 82% назвали банковские карты, 
46% – наличные, 25% – перевод по 
системе быстрых платежей или по 
карте, 15% – бесконтактные пла-
тежи, в том числе по QR-коду, рас-
сказали аналитики банка, которые 
провели спецопрос.

Каждый день платят наличными 
21% опрошенных. 31% используют 
их несколько раз в неделю. Редко, 
время от времени, делают это 27% 
респондентов. 16% используют 
наличные, только если нельзя за-
платить другим способом. Вообще 
не расплачиваются наличкой 5%.

Новый год близко
Ростовчане начали планиро-

вать поездки на Новый год.
Количество бронирований на 

праздничные даты в июле в де-
вять раз больше, чем год назад, 
отмечают аналитики сервиса, 
предназначенного для брониро-
вания отелей. В прошлом году 
активность наблюдалась только к 
середине октября.

Наиболее популярные у ростов-
чан города для бронирований на 
новогодние праздники – Москва, 
Кисловодск, Санкт-Петербург, 
Сочи и Анапа.

кстати

На Дону действует ипотечный 
кредит со ставкой 2,7% годовых 
на покупку жилья на селе.
– Программа распространяет-
ся исключительно на покупку 
и стройку жилья в сельских тер-
риториях и сельских агломераци-
ях. Спросом, конечно, пользуются 
все близлежащие к Ростову-на-
Дону территории, например Ак-
сайский район. Человек покупа-
ет дом и живет на селе, а работа-
ет в донской столице, – отметил 
начальник управления рознично-
го кредитования коммерческого 
банка Николай Парамонов.

цифра

26,25 млн рублей 
выделили в донской казне 
на реализацию пилотного  
проекта в 2023 году

кстати
С января по май индекс 
промышленного про-
изводства в Ростов-
ской области составил 
101,1%, по обрабатыва-
ющим производствам – 
105,9%.
– Этими показателями 
можно гордиться. Они 
свидетельствуют о том, 
что донская промышлен-
ность активно развива-
ется, – подчеркнул Вяче-
слав Тимченко.
Еще одна особенность: 
за полтора года на Дону 
не зафиксировали ни од-
ного случая банкротства 
промышленных пред-
приятий. Не уменьши-
лось и число заводчан.
– Конечно, были труд-
ности, связанные с логи-
стикой, но предприятия 
перестроились и про-
должают активно раз-
виваться, находят но-
вые ниши, рынки, логи-
стические цепочки. Ска-
зываются государствен-
ные меры поддержки, – 
отметил Вячеслав Тим-
ченко.

факт
На международном фо-
руме «Иннопром-2023» 
стало известно, что Рос-
товская область во-
шла в топ-3 рейтинга 
Минпромторга РФ по эф-
фективности реализации 
промышленной полити-
ки в части экономиче-
ского развития региона.

Гордость, роботы  
и льготы 

Лёгкие поправки
   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Аграрии теперь могут без торгов арендовать земельные 
участки, занятые лесополосами. Это право появилось 
после того, как депутаты Госдумы в третьем чтении при-
няли специальные поправки.

Изменений в статье 10-й Федерального закона «Об 
обороте земель сельскохозяйственного назначения» пар-
ламентарии Заксобрания Ростовской области добивались 
несколько лет.

– Текст законопроекта к первому чтению мы суще-
ственно доработали, опираясь на рекомендации донских 
аграриев, – рассказала «Молоту» сенатор Ирина Ру-
кавишникова. –  Принятия этого федерального закона 
с нетерпением ждали местные земледельцы, так как 
от состояния защитных полос зависят качество и плодо-
родие почвы и, соответственно, урожай и прибыль, что 
актуально для Дона. Ростовская область четвертый год 
подряд является лидером по сбору урожая зерновых.

По словам вице-спи-
кера донского парла-
мента – главы комитета 
по аграрной политике 
Вячеслава Василенко, 
сельхозтоваропроизво-
дителям нужны лесопо-
лосы, которые защища-
ют землю от эрозии, от 
воздействия неблаго-
приятных явлений при-
родного, антропоген-
ного и техногенного происхождения. Теперь они смогут 
брать земельные участки в аренду и исполнять обязанно-
сти по уходу за лесополосами.

Напомним, что 30 лет защитные зеленые насаждения 
вдоль полей на Дону, как и в других регионах России, 
формально находились в федеральной собственности, 
однако фактически за ними никто не ухаживал, из-за 
чего они пришли в упадок.

Полноценные лесополосы нужны Ростовской области 
как воздух, заявил ранее председатель донского парла-
мента Александр Ищенко.

факт

Срок аренды земли, находя-
щейся в государственной или 
муниципальной собственно-
сти, будет равен сроку арен-
ды соседнего участка, на ко-
тором ведется сельхоздея-
тельность.

справка

Сертификат выдается 
на три года и заносится 
в реестр производителей 
органической продукции, 
размещенный на сайте  
Министерства сельского 
хозяйства РФ.
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   Эксперты взяли контрольную, решающую пробу 
выращенной пшеницы
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1. Азов
5 августа состоится фестиваль военно-исторических клубов «Осада Азова». 
В этом году фестиваль вновь напомнит об осадном сидении донских казаков 
1641 года. Ожидается участие не менее 5000 зрителей и около 30 клубов ре-
конструкторов со всех уголков России.

2. Батайск
В городе в преддверии Дня железнодорожника пройдет торжествен-
ное мероприятие, на котором будут награждены лучшие железнодо-
рожники. Также состоится передача знамени Государственного коми-
тета обороны на хранение в Музей истории Батайска.

3. Волгодонск
12 августа здесь пройдет традиционный спортивный праздник «Вол-
годонск – город спортивный», посвященный Дню физкультурника, 
а также XVIII традиционная Спартакиада трудящихся Волгодонска. Луч-
ших выявят в гиревом спорте, легкой атлетике и перетягивании каната.

4. Зверево
18 августа в зале социально-культурного центра пройдет открытый фольк-
лорный фестиваль-конкурс «Три Спаса – три запаса».

5. Новошахтинск
Центральная городская библиотеки имени 
А.М. Горького стала победителем конкурсно-
го отбора в Ростовской области на созда-
ние модельных библиотек. Ее откры-
тие планируется в конце октября 
2023 года.

6. Ростов-на-Дону
Воспитанница творческо-
го объединения «Артист» Цен-
тра детского творчества Воро-
шиловского района Милана Сто-
рожук стала лауреатом первой 
степени международного фе-
стиваля-конкурса детских, юно-
шеских, молодежных, взрослых 
творческих коллективов и испол-
нителей «Браво!». Юная ростовчанка 
стала лучшей в номинации «Художественное 
слово» в возрастной категории от шести до восьми лет.

7. Шахты
В поселке Аютинском произошел пожар в многоквартирном доме. Пока проводи-
лись следственные действия, доступ в здание был ограничен. Сразу после этого 
начались работы по расчистке крыши от остатков кровли и обгоревших конструкций. Принято 
решение о сооружении временного кровельного покрытия.

8. Верхнедонской район
В станице Казанской продолжаются работы по благоустройству сквера 
Выпускников на улице Молодежной. Они стали возможными благода-
ря программе «Формирование современной городской среды» и побе-
де в областном конкурсе по благоустройству общественных территорий.

9. Константиновский район
Проект по благоустройству Георгиевского парка в Константиновске стал 
победителем VIII Всероссийского конкурса лучших проектов создания 
комфортной городской среды. Он победил в номинации «Малые города 
с численностью населения до 20 тысяч человек включительно».

10. Мясниковский район
На территории средней школы № 11 села Чалтырь прошло торжествен-
ное открытие мемориальной доски, посвященной поэту, публицисту, пе-
реводчику, члену Союза писателей России Кнарик Саркисовне Харта-
вакян, чье имя будет носить библиотека этой школы.

11. Орловский район
В парке культуры и отдыха районного центра пройдет викторина, при-
уроченная ко Дню российского флага, в ходе которой участников меро-
приятия познакомят с историей возникновения государственного флага 
России, расскажут, когда впервые появился триколор, что символизиру-
ют его цвета, в каком году учрежден этот праздник.

12. Семикаракорский район
2 августа в районном Доме культуры пройдет тематическая концерт-

ная программа «Никто, кроме нас», посвященная Дню Воздушно-де-
сантных войск, участниками кото-
рой станут творческие коллекти-
вы РДК. В концерте прозвучат пат-
риотические песни в честь муже-
ственных, сильных телом и духом 
людей, настоящих патриотов сво-
ей Родины.

13. Тацинский район
Специалисты детской библиотеки 

районного центра проведут для де-
тей литературный марафон «Галерея 

детских писателей-юбиляров». По произ-
ведениям, представленным на книжной вы-
ставке, пройдет познавательная виктори-
на-встреча с любимыми книжными героями.

   СИТ УАЦИЯ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Что делать с водоводом, пролега-
ющим под кладбищем в поселке 
Донском Новочеркасска?

В апреле уже прозвенел «первый 
звонок»: прорвало трубу и зато-
пило могилы. Кроме того, аварии 
на старых коммуникациях могут 
спровоцировать массовое отравле-
ние горожан. Проблему обсудили в 
донском парламенте.

«Никто не хочет пить воду с 
кладбища», – такое утверждение не 
раз звучало из уст участников круг-
лого стола. С тем, что водоводы 
не могут размещаться на погосте, 
никто не спорит. Однако пока не 
ясно, кто будет сносить изношен-
ный объект и возводить новый. 
Выяснилось, что водовод бесхоз-
ный. Собственно, и узнали о том, 
что он лежит под могилами, лишь 
в апреле, когда случилась авария.

Этот участок коммуникаций про-
ложили для нужд завода синтети-
ческих продуктов еще в 70-е годы 
прошлого века. Кладбище появи-
лось гораздо позже. Пользователем 
трубопровода является компания 
«Экотехнологии», заключившая 
концессионное соглашение по пе-
редаче в аренду на 30 лет систем 
водоснабжения и водоотведения 
Новочеркасска. По словам депу-
тата регионального Заксобрания 
Андрея Кутырева, авария на тру-
бе, проложенной под кладбищем, 
может привести к экологической 
катастрофе и поставить под угрозу 
здоровье жителей города.

Вопрос о переносе потенциально опасного участка магистрали под-
нимался на заседании местной гордумы, но безрезультатно. По мне-
нию заместителя министра строительства, архитектуры и территори-
ального развития Ростовской области Григория Алексеева-Малахо-
ва, перенос водовода – вопрос местного самоуправления. Что касается 
технической возможности, она есть. Отметим, что передислокацию 
ветки позволяет произвести и земельное законодательство.

Кто закроет кран с мёртвой водой?
Талант в шоколаде

– У тебя огромный потенциал, – сказал веду-
щий. – Ягодная начинка меня устраивает, не-
плохой разрез, но нужно поработать с полуфа-
брикатами.
Поэтому-то Вячеслав, вернувшись домой, ре-
шил совершенствоваться в кулинарии и снова 
принять участие в телешоу, уже в новом сезоне 
и с целью попасть в финал.
Как рассказала мама, она давно заметила в сыне 
страсть к кулинарии. С девяти лет он, научив-
шись готовить яичницу, заинтересовался издели-
ями из теста. Первый пирог испек в 10 лет.
Поскольку учиться было не у кого, так как мама 
не увлекается выпечкой, стал смотреть видео 
в интернете и совершенствоваться, удивлять 
родственников своими блюдами. Их восторги 
послужили отличной мотивацией для подрост-
ка двигаться дальше.

ожидания. Участники волновались, ведь вокруг было много камер и операторов, но их подбадривали.
Вячеслав представил свой торт «Белый медведь в шоколаде», его надо было самому разрезать и дать 
кусочек на пробу ведущему Ренату Агзамову.

График проведения приема граждан руководством  
Законодательного Собрания Ростовской области в августе 2023 года

ФИО Должность Дата Телефон  
для справок

МИХАЛЕВ
Сергей Александрович

Первый заместитель председателя Законо
дательного Собрания – председатель  
комитета по социальной политике

28.08.2023 8 (863) 2401324

ХАРЧЕНКО
Андрей Владимирович

Первый заместитель председателя  
Законодательного Собрания –  
председатель комитета по бюджету

23.08.2023 8 (863) 2405281

ВАСИЛЕНКО
Вячеслав Николаевич

Заместитель председателя Законодатель ного 
Собрания – председатель комитета  
по аграрной политике

02.08.2023 8 (863) 2405327

МАНАНКИНА
Светлана Александровна

Заместитель председателя Законодатель ного 
Собрания – председатель комитета  
по образованию

22.08.2023 8 (863) 2401157

Время и место приема:  с 14:30 в управлении по работе с обращениями граждан и организаций Правительства  
Ростовской области (адрес: проспект Соколова, д. 15).

справка

Напомним, потоп на кладбище Новочеркасска произошел 21 апре-
ля этого года. По словам местных жителей, пришедших привести в по-
рядок могилы родственников, в тот день на погосте вода текла рекой, 
«поплыли памятники и облицовочная плитка». На место прибыли со-
трудники администрации Новочеркасска. Четыре захоронения при-
шлось перенести, и только после этого коммунальщики устранили ком-
мунальную аварию. По некоторым данным, 15 лет назад на участке 
кладбища, по которому идет водовод, людей не хоронили, здесь были 
дачи. Постепенно погост стал расширяться, и могилы стали появляться 
прямо над подземными трубами.

– Надо изъять участок, где проходит водовод, и вести строительство 
нового. В первую очередь надо начинать с генерального плана города, 
– полагает Григорий Алексеев-Малахов.

Как оказалось, соседство кладбищ и коммунальной инфраструкту-
ры – проблема системная.

– Водовод пролегает под кладбищем и в поселке Аюта в Шахтах, – 
напомнил Андрей Кутырев. – В Мясниковском районе, в хуторе Лени-
наван, водовод, построенный в 1970-е годы, сначала находился вдали 
от кладбища, которое появилось еще в 1920-е годы и затем, естествен-
но, расширило свои границы.

Сейчас погост расположен практически на стыке с водоводом.
– В Ростовской области есть несколько территорий, где под дей-

ствующими кладбищами проходят коммуникации, и не просто трубы, 
а магистральные трубопроводы. Это Новочеркасск, Мясниковский 
и Октябрьский районы. Коммуникации уже достаточно изношенные, 
некоторым около 50 лет, они могут выйти из строя в любой момент. 
Безопасность жителей этих территорий под угрозой, поэтому пробле-
му необходимо решить, – подчеркнул руководитель фракции КПРФ 
Алексей Мисан.

Участники круглого стола предложили не только решить вопрос 
с переносом трубопровода с кладбища поселка Донского, но и со-
ставить реестр кладбищ, под которыми проходят подземные трубы 
водоснабжения.

  Вячеслав на мастер-классе с преподавателем

   ФОТОФАКТ

14-летний ростовчанин Вячеслав Мхитарян при-
нял участие в новом сезоне проекта «Кондитер. 
Дети» на телеканале «Пятница!». Теперь он мечта-
ет стать профессиональным поваром и посещает 
мастер-классы.

В финал телевизионного конкурса подросток не 
вышел, но часть пути все равно была победной, 
ведь на съемки тоже еще нужно попасть – пройти 
отбор среди множества желающих.
Вячеслав давно хотел попасть на телеэкран. На-
шел информацию об отборочных турах в соцсе-
тях, отправил фото своих работ и видео о приго-
товлении торта. Через неделю пришло СМС с при-
глашением. Затем менеджер проекта позвонила 
маме Белле Мхитарян и обсудила детали поезд-
ки. Организаторы брали на себя оплату проезда 
и проживания участников.
Съемки проводились в студии «Амедиа». На площад-
ке были только дети, а родители сидели в комнате 

  Торт, который был в телешоу

   Вячеслав на мастер-классе после шоу

– Я могу сделать и хачапури, и пиццу, 
и роллы. Мне очень нравится готовить. 
Хочу стать универсальным шеф-поваром, 
– поделился планами мальчик.
Постоянные зрители шоу о еде рассказы-
вают, что проект «Кондитер. Дети» очень 
увлекательный, и многие поварята дадут 
фору взрослым.
После первого этапа отбора на съемки 
приглашают пять-семь человек, а из них 
в финал пройдет только один. Блюда кон-
курсантов оценивают звездные гости. 
Если гостям торт понравится, то победи-
тель получает приз 500 тысяч рублей.

Автор: Людмила Дьяченко. Фото: friday.ru



Извещение об ознакомлении и согласовании проекта межевания
Кадастровым инженером Мирошниковой Ольгой Сергеевной, почтовый адрес: 344082, 

Ростовская область, Ростов-на-Дону, ул. Сиверса, д. 1, офис 602, тел.(8863)205-42-53, 
e-mail: kadastr2004@mail.ru) подготовлен проект межевания земельного участка, об-
разуемый в счет выдела земельных долей из земельного участка с кадастровым номе-
ром 61:24:0600016:160, расположенного по адресу: Ростовская обл, р-н Морозовский, 
совхоз «Россия», пашня на полях №87(134га),№13(88га),№1,2(208га),№12,8,9(145га),№85(-
210га)участок-64га, №84(365га)участок-27га,№15(27га),№16(110га),№5(235га)№6(134га), 
№4(285га), №17(283га) участок-119га,№14(110га),№3(110га),№86(228га), участок-86га,уча-
сток площадью 136га, расположенный восточнее автомобильной дороги Морозовск-Цим-
лянск в районе 31км.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного участка является Сем-
ко Виктория Дмитриевна, почтовый адрес: 344111, г. Ростов-на-Дону, пр-кт 40-летия По-
беды, д. 328/3, кв. 5., тел. 89613230124.

Предметом согласования являются размер и местоположение границ земельного 
участка, выделяемого в счет земельных долей из земельного участка с кадастровым но-
мером 61:24:0600016:160.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка можно в течение 30 дней со 
дня опубликования данного извещения по адресу: 344082, г. Ростов-на-Дону, пр. Сивер-
са, 1, оф. 602. Участникам долевой собственности иметь документ, удостоверяющий лич-
ность и документы о правах на земельную долю. Обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения границ выделяемого в счет земельных долей земельного 
участка направлять в течение 30 дней со дня опубликования данного извещения по адре-
су: 344082, г. Ростов-на-Дону, пр. Сиверса, 1, оф. 602, а также в Управление Росреест-
ра по Ростовской области по адресу 344002, г. Ростов-на-Дону, пер. Соборный, д. 2-А.

Извещение о необходимости согласования проекта межевания земельного участка
В соответствии со ст. 13 ФЗ от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяй-

ственного назначения», Открытое акционерное общество «Птицефабрика Таганрогская» ИНН 
6123005240 (доля 4/2502), почтовый адрес: Россия, Ростовская область, Неклиновский район, 
п. Новоприморский, ул. Транспортная, 1, тел. 89054221555, по заказу которой кадастровым ин-
женером Общества с ограниченной ответственностью «Инженер» Савенок Иваном Иванови-
чем, номер квалификационного аттестата 61-11-540, почтовый адрес: 344038, Ростовская об-
ласть, г. Ростов-на-Дону, пр. М. Нагибина, 14-А, оф. 409, адрес электронной почты: kadastre@
mail.ru, телефон, 8(86347)-2-14-85, подготовлен проект межевания земельного участка, вы-
деляемого в счет земельной доли в праве собственности из земельного участка с кадастро-
вым (условным) номером 61:28:0600001:351, расположенного по адресу: Ростовская область, 
Октябрьский район, Алексеевская администрация, территория ЗАО ПТФ «Ильичевская», уве-
домляет участников долевой собственности данного земельного участка о необходимости со-
гласования вышеуказанного проекта межевания. Предметом согласования являются: размер 
и местоположение границ выделяемого в счет земельной доли земельного участка. Место-
положение выделяемого земельного участка установлено относительно ориентира: Ростов-
ская область, Октябрьский район, в границах ЗАО ПТФ «Ильичевская», площадью 25440 кв.м.

Все заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом межевания и предоставить 
обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ, выделяемо-
го в счет земельной доли земельного участка в течение 30 дней со дня публикации по адре-
су: 346830, Ростовская область, Неклиновский район, с. Покровское, ул. Ленина, 304, с 9-00 
до 14-00, 346874, Россия, Ростовская область, Неклиновский район, п. Новоприморский, ул. 
Транспортная, 1.; 346908, Россия, Ростовская область, Октябрьский район, х. Ильичевка, ул. 
Победы Революции, 46. с 9-00 до 14-00.

Извещение о согласовании  
проекта межевания земельного участка

В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2001 г. № 101-ФЗ 
«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» на-
стоящим извещением уведомляем участников общей доле-
вой собственности на земельный участок с кадастровым но-
мером 61:22:0600015:230 о месте и порядке ознакомления 
с проектом межевания земельного участка. Предметом со-
гласования является размер и местоположение границ вы-
деляемого земельного участка. Заказчиком проекта меже-
вания земельного участка является Кальба Валентина Ефре-
мовна, почтовый адрес: 346103 Ростовская обл, Миллеров-
ский р-н, с.Ольховый Рог, ул. Ольховая, д. 10, контактный те-
лефон 8-903-471-85-32. Проект межевания земельного участ-
ка подготовлен кадастровым инженером ООО «Бюро техни-
ческой инвентаризации Миллеровского района» Пузиковой 
Еленой Григорьевной, номер квалификационного аттестата 
61-13-799, почтовый адрес: 346130 Ростовская обл., Милле-
ровский район, г. Миллерово, ул. Вокзальная № 26 кв.4, адрес 
электронной почты: ElenaPuzicova@yandex.ru контактный те-
лефон 8(905)439-67-33. Кадастровый номер исходного зе-
мельного участка 61:22:0600015:230. Адрес (местоположе-
ние): установлено относительно ориентира, расположенно-
го в границах участка. Почтовый адрес ориентира: Ростов-
ская обл, р-н Миллеровский, с северной, северо-восточной, 
восточной, юго-западной, западной, северо-западной, южной 
сторон от с. Ольховый Рог, балка Капанянская, балка Ближний 
Яр. Все заинтересованные лица могут ознакомиться с проек-
том межевания образуемого земельного участка, направить 
предложения о доработке проекта межевания, обоснован-
ные возражения относительно размера и местоположения 
границ выделяемого земельного участка в счет земельных 
долей в течение 30 дней с момента опубликования настоя-
щего извещения по адресу: 346130, Ростовская обл., Милле-
ровский район, г.Миллерово, улица Максима Горького № 23, 
3 этаж, каб. 10. При согласовании при себе иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок (долю).

Извещение о необходимости согласования 
проекта межевания земельного участка

В соответствии со ст. 13 ФЗ от 24.02.2002 г. № 101-ФЗ «Об 
обороте земель сельскохозяйственного назначения», Ги-
нак Татьяна Алексеевна, почтовый адрес: Ростовская обл.,   
Милютинский район, ст. Милютинская, пер. Дербенцева, 
16, тел. 8-928-1107887 по заказу, которой, кадастровым ин-
женером, ООО «КАДАСТРОВЫЕ ИНЖЕНЕРЫ», Федотовой Ма-
рией Ивановной, № квалификационного аттестата 34-12-326, 
являющейся членом АССОЦИАЦИИ СРО «Объединение про-
фессионалов кадастровой деятельности»» № регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществляющих кадастро-
вую деятельность: 2779; почтовый адрес: 347210; Ростовская 
область; Морозовский район; г. Морозовск, ул. Ворошилова, 
215, тел. 89897109553, e-mail: ooo.kadastrinzhener@mail.ru, 
подготовлен проект межевания земельных участков с кадас-
тровым номером 61:04:0600002:138 (Единое землепользо-
вание), адрес (местоположение): Ростовская обл., р-н Бело-
калитвинский, участок в границах бывшего КХ «Прогресс», 
выделяемых в счет земельных долей на праве собственно-
сти из земель сельскохозяйственного назначения, уведом-
ляет участников долевой собственности данного земельно-
го участка о необходимости согласования вышеуказанного 
проекта межевания. Предметом согласования являются раз-
мер и местоположение границ выделяемых в счёт земельных 
долей земельных участков. 

Ознакомиться с вышеуказанным проектом можно в тече-
ние 30 дней со дня публикации и предоставить возражения 
относительно размера и местоположения границ выделяе-
мых земельных участков по адресу: 347210; Ростовская об-
ласть; Морозовский район; г. Морозовск, ул. Ворошилова, 215, 
тел. 89897109553; с 09:00 до 13:00 (понедельник-пятница).

Кадастровым инженером Пуц Николаем Александрови-
чем, почтовый адрес: 346580, Ростовская область, Родио-
ново-Несветайский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. 
Шахтерская, д. 17, телефон 8-938-123-64-44, адрес электрон-
ной почты: ki@ki-puts.ru, СРО «Кадастровые инженеры Юга», 
выполняются кадастровые работы по уточнению местополо-
жения границы земельного участка с кадастровым номером 
61:33:0030401:235, расположенного: Ростовская обл., р-н Ро-
дионово-Несветайский, х. Октябрьский, ул. Подгорная, 13.

Заказчиком кадастровых работ является: Абаев Таймураз 
Владимирович, адрес: Ростовская область, г. Ростов-на-До-
ну, пер. Ялтинский, д. 66, тел.: 89220995999.

Смежные  земельные участки, с правообладателями кото-
рых требуется согласовать местоположение границы:

61:33:0030401:236, расположенный: Ростовская область, 
р-н. Родионово-Несветайский, х. Октябрьский, ул. Подгор-
ная, 11,

61:33:0030401:237, расположенный: Ростовская обл., р-н 
Родионово-Несветайский, х. Октябрьский, ул. Цветочная, 9.

С проектом межевого плана можно ознакомиться в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного уведомления по 
адресу: 346580, Ростовская область, Родионово-Несветай-
ский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. Пушкинская, 35, 
каб. №6, пн-пт с 10-00 до 15-00. Обоснованные возражения 
относительно местоположения границ и требования о про-
ведении согласования местоположения границ с установле-
нием таких границ на местности в течение 30 дней со дня 
опубликования данного уведомления направлять по адре-
су: 346580, Ростовская область, Родионово-Несветайский 
район, сл. Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17.

Собрание о согласовании местоположения границ состоит-
ся  06.09.2023 г. в 12.00, по адресу: 346580, Ростовская об-
ласть, Родионово-Несветайский район, сл. Родионово-Несве-
тайская, ул. Пушкинская, 35, каб. №6. При проведении согла-
сования местоположения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок.

Информация

ИНФОРМАЦИЯ Сам себе спасатель
В Целинском районе для школьников провели День безопасности. Его участниками 
стали 335 ребят. Воспитанники летнего пришкольного оздоровительного лагеря «Мо-
реплаватель» школы № 1 побывали с экскурсией в пожарно-спасательной части. Ос-
воив матчасть, закрепили ее на практике. На центральном стадионе поселка Целина 
три команды обучались навыкам пожарного дела. Для ребят летнего пришкольного 
оздоровительного лагеря «Звездочка» школы № 32 подготовили игровую програм-
му по профилактике детского дорожно-транспортного травматизма «Детям знать по-
ложено».
– На базе донских образовательных организаций в летний каникулярный период 
продолжается профилактическая работа, направленная на формирование у детей 
и подростков сознательного и ответственного отношения к вопросам личной и об-
щественной безопасности, – отметила и. о. министра общего и профессионального 
образования Ростовской области Тамара Шевченко.

Танцы в степи
В хуторе Керчик-Савров, что в Октябрьском районе, 12 августа орга-
низуют этнографический фестиваль казачьей культуры «Степь ковыль-
ная». Это событие можно назвать традиционным для нашего регио-
на, поскольку его проводят с 2015 года, а в этом году фестиваль обрел 
статус областного.
По словам первого замгубернатора Игоря Гуськова, «Степь ковыльная» 
проводится с целью сохранения, развития и популяризации уникаль-
ной и самобытной казачьей культуры.
Программу фестиваля по традиции откроют ярмарка национальных 
культур, выставка сувенирной продукции и декоративно-прикладного 
искусства «Город мастеров». Здесь также будут и песни, и танцы.  
А маленьких посетителей ждут казачьи игры и мастер-классы  
по фланкировке шашкой.

Хирургия земли
   АРХЕОЛОГИЯ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Экспедиция некоммерческого партнерства 
«Южархеология» завершила исследование двух 
участков на улице Богданова и 35-й Линии в Рос-

тове-на-Дону. Сделаны уникальные находки, расска-
зывающие о прошлом этого уголка исторической На-
хичевани, который стал частью донской столицы.

Старая Нахичевань
– Археология – это хирургия земли. Мы, археологи, 

режем землю, – рассказывает руководитель экспеди-
ции Павел Ларенок. – Мы видим то, из чего она состо-
ит. Кожа – это современный асфальт. Вскрываем ее 
лопатами или ковшом экскаватора, идем вниз и встре-
чаем отмостку из кирпича. Когда-то здесь стоял дом. 
Хозяин топил печь углем и зимой посыпал скользкие 
дорожки жужелкой (золой из печки). А еще ниже, сан-
тиметров на 15 – толстый слой гари. Это несомненный 

след большого пожара – бедствия, которое охватило 
большой участок Нахичевани, ее юго-восточный 
район. По плану 1811 года, составленному землемером 
Шаржинским, здесь располагались обширные тутовые 
сады. Возможно, именно они загорелись жарким летом 
в первой четверти XIX века, уничтожив стоявший 
здесь прежде богатый армянский дом. Его следы мы 
тоже видим, углубляясь в прошлое сквозь культурные 
слои в почве. И вот, наконец, мы натыкаемся на следы 
меотского некрополя начала нашей эры. Земля честно 
рассказывает нам, ее хирургам, всю историю этого 
места. Надо только правильно ее прочесть и понять.

Вот так, очень образно, рассказал Павел Ларенок 
обо всем, что раскрыли археологи в ходе этих раско-
пок. Интересного здесь очень много. Стоит еще раз, 
более внимательно, пройтись от глубокой древности 
до наших дней.

От меотов до армян
Земледельческие племена меотов пришли в низовья 

Дона с территории нынешней Кубани в самом начале 
новой эры. Здесь одна из волн великого переселения 
народов столкнулась с кочевыми скифами и сарма-
тами, с колонизаторами-эллинами. Меоты осели на 
плодородной земле. Они строили свои поселения в 
устьях ручьев и малых рек, впадающих в Дон. Одно 
из них располагалось в Кизитериновской балке.

– Нам было известно Кизитериновское городище и 
примерное расположение некрополя. Находкой погре-
бения (давно разграбленного) эти догадки подтверж-
дены. Костей в древней могиле не было, мы нашли 
только фрагменты глиняной амфоры, из которой пили 
вино на поминках. Тем не менее результат раскопок 
очень важен, он будет учитываться при дальнейших 
археологических раскопках на этой местности, – со-
общил «Молоту» Павел Ларенок.

Меотов вытеснили другие кочевые племена. Гун-
ны и готы, аланы и хазары, половцы и печенеги – все 
они последовательно жили здесь. По донской земле 
проходили дружины князя Игоря и ватаги казаков, 
петровские полки и орды ногайцев. В 1779 году по 
указу императрицы Екатерины II здесь появились 
переселенные из Крыма анийские армяне. Они осно-
вали большой город. На нынешней улице Богданова 

один из первых переселенцев построил добротный 
дом, сгоревший в результате большого пожара между 
1814 и 1825 годами.

– Дом был большим и красивым, о чем свиде-
тельствуют найденные нами фрагменты цветных 
изразцов, которыми была обложена печь. Здесь же 
мы нашли большое количество курительных трубок, 
около 500. Они были повреждены огнем, их просто 
выбросили. Также найден уцелевший мундштук и 
почти целый глиняный подсвечник. И фрагменты 
тарелок, сделанных в Полтаве. Их привозили сюда 
из Малороссии и продавали на рынке в Нахичевани, 
очевидно, недорого, – говорит Павел Ларенок.

Жетоны и монета
– Такие жетоны я вижу впервые в жизни. Их нет 

даже в музеях! – восклицает археолог, показывая 
действительно уникальные находки: медные номер-
ные жетоны с надписью «Сельмашстрой». Как они 
оказались здесь, на окраине Нахичевани?

На месте сгоревшего дома почти век ничего не 
строили. Но вот в Нахичевань пришла волна инду-
стриализации. В 1891 году на окраине города был по-
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ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ  

25 июля 2023 года № 2170 

 

 

Об избрании мировых судей 

 

 

Законодательное Собрание Ростовской области ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

 

1. В соответствии с пунктом 31 части 2 статьи 43 Устава Ростовской 

области, статьей 6 Областного закона от 26 апреля 1999 года № 31-ЗС  

«О мировых судьях в Ростовской области», статьей 87
4

 Регламента Законода-

тельного Собрания Ростовской области: 

1) избрать мировыми судьями без ограничения срока полномочий: 

Харченко Дмитрия Андреевича в Ворошиловский судебный район 

г. Ростова-на-Дону на судебный участок № 2; 

Корнеева Дмитрия Михайловича в Ленинский судебный район г. Рос-

това-на-Дону на судебный участок № 4; 

Реброву Викторию Викторовну в Октябрьский судебный район г. Рос-

това-на-Дону на судебный участок № 3;  

Соколова Михаила Викторовича в Красносулинский судебный район 

на судебный участок № 1; 

Парьеву Анжелику Сергеевну в Мартыновский судебный район на  

судебный участок № 2; 

Несмеянову Карине Мгеровну в Морозовский судебный район на  

судебный участок № 2; 

Морозова Александра Владимировича в Неклиновский судебный  

район на судебный участок № 4; 

Белашову Татьяну Сергеевну в Новочеркасский судебный район на  

судебный участок № 8;  

Жидкова Владимира Владимировича в Шахтинский судебный район на 

судебный участок № 2; 

2) избрать мировыми судьями на 3-летний срок полномочий: 

Тагирова Махмуда Альбертовича в Волгодонской судебный район на 

судебный участок № 7; 

2 

 

Шкондина Бориса Борисовича в Каменский судебный район на судеб-

ный участок № 6. 

2. Направить настоящее постановление начальнику Управления  

Судебного департамента в Ростовской области.  

3. Опубликовать настоящее постановление в газете «Молот». 

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия, за 

исключением абзацев второго, четвертого, пятого, седьмого подпункта 1 

пункта 1 настоящего постановления.  

Абзац второй подпункта 1 пункта 1 настоящего постановления вступа-

ет в силу на следующий день после прекращения полномочий мирового су-

дьи судебного участка № 2 Ворошиловского судебного района г. Ростова-на-

Дону Харченко Дмитрия Андреевича. 

Абзац четвертый подпункта 1 пункта 1 настоящего постановления 

вступает в силу на следующий день после прекращения полномочий мирово-

го судьи судебного участка № 3 Октябрьского судебного района г. Ростова-

на-Дону Ребровой Виктории Викторовны.  

Абзац пятый подпункта 1 пункта 1 настоящего постановления вступает 

в силу на следующий день после прекращения полномочий мирового судьи 

судебного участка № 1 Красносулинского судебного района Соколова  

Михаила Викторовича. 

Абзац седьмой подпункта 1 пункта 1 настоящего постановления всту-

пает в силу на следующий день после прекращения полномочий мирового 

судьи судебного участка № 2 Морозовского судебного района Несмеяновой 

Карине Мгеровны. 

 

 

Председатель 

Законодательного Собрания 

Ростовской области А.В. Ищенко 

 

строен плугостроительный завод «Аксай», который 
после прихода советской власти переименовали в 
«Красный Аксай», ставший флагманом социалисти-
ческой индустрии. Развитие получила и прилегающая 
территория. Появились поселки Ясная Поляна и ряд 
других, где жили заводчане. Стали активно застраи-
ваться частными домами кварталы, где раньше были 
тутовые сады.

Археологи установили, что развалины были расчи-
щены под стройплощадку, на которой возведен част-
ный дом. В неглубоком ленточном фундаменте нашли 
закладную монету – 3 копейки 1930 года. Именно 
тогда строился завод «Ростсельмаш», и в доме, ве-
роятно, проживали работники гигантской стройки.

Номерные жетоны, скорее всего, использовались в 
качестве пропусков на территорию предприятия. Они 
снабжены отверстиями, чтобы их можно было носить 
на шее. Как точно они использовались, историкам еще 
предстоит выяснить. Довоенные 1930-е годы СССР 
для нас во многом остаются терра инкогнито: о них 
известно еще меньше, чем о дореволюционном време-
ни. Но интерес общества к прошлому просыпается, и 
жетоны привлекут внимание исследователей.
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   Ростовский археолог Павел Ларенок показывает 
найденные жетоны «Сельмашстроя»

   Среди находок 
археологов — 
обгорелый подсвечник, 
цветные изразцы, 
глиняные трубки, 
мундштук и жетоны

К победе через слякоть
   СПОРТ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Гонщик Владимир Васильев одер-
жал победу в ралли «Донские 
просторы», которое прошло в эти 
выходные в Цимлянске и стало 
пятым этапом чемпионата России.

Отсутствие действующего чем-
пиона Дениса Ростилова, который 
выиграл четыре предыдущие гон-
ки и имеет максимальное коли-
чество очков, создавало интригу. 
Уже на старте было понятно, что 
в списке победителей появится 
новое имя.

Действующий обладатель Кубка 
России Владимир Васильев одержал 

верх на всех спецучастках первой секции, но во время 
вечерней секции ситуация изменилась. Чемпион 2021 
года Игорь Буланцев не только сравнялся с гонщиком, 
но и опередил его на 16 секунд. Помог ему в этом, как 
ни странно, дождь. Васильев, который вышел на трас-
су первым, расчищал дорогу от грязи и терял время.

Все прояснить должна была первая субботняя 
секция: утром дороги были сухими. Но помешали 
технические неполадки. Во время выезда на машине 
Буланцева обнаружили течь масла. На подъезде к 
финишу отказал мотор. Спортсмен был вынужден 
выйти из гонки.

– На самом деле проблемы начались уже при вы-
езде из закрытого парка, – рассказал чемпион 2021 
года. – Когда мы выезжали, я заметил под машиной 
лужу масла. Залепили чем-то, думали, приедем на 
старт и посмотрим. На старте вроде бы все работало. 
После финиша снова залили масло и решили все-таки 
попробовать доехать длинный третий спецучасток. 
Но где-то с середины снова пошел перегрев, а перед 
финишем мотор просто выключился.

У Васильева больше не осталось конкурентов, и 
через несколько часов Владимир завоевал первую в 
своей карьере победу в абсолютном зачете на этапе 
чемпионата России.

Не обошлось и без травм: уже в другой гонке один 
из пилотов Алексей Ковальчук чуть не сломал позво-
ночник на спецучастке.

– На трамплине прыгнули так, что у нас оторва-
ло защиту, вылетели обе фары, разбился передний 
бампер, оторвался задний и загнуло заднюю бал-
ку, – вспоминал Алексей о случившемся. – Я орал в 
голос минуты три – было так больно, будто сломал 
спину. После финиша просто лег на траву и лежал, а 
потом подъехал Рома Коваленко, поделился обезбо-
ливающим.

Случившееся не помешало Ковальчуку продол-
жить гонку.

Южный этап чемпионата России завершил летний 
цикл гонок чемпионата России. Теперь борьба за ти-
тулы возобновится только осенью: предпоследний 
этап пройдет 16–17 сентября на Урале.

mailto:ooo.kadastrinzhener@mail.ru
mailto:ki@ki-puts.ru
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

ОБЩЕСТВО

По старому долгу
В суде Первомайского райо-

на Ростова вынесен приговор 
участнику организованного 
преступного сообщества «Сель-
маш» Виктору Саенко, причаст-
ному к вымогательству.

Как установлено следствием 
и судом, Саенко состоял в груп-
пировке, возглавляемой Нодаром 
Асояном (по кличке Нодар Ру-
ставский). В 2013 году бандиты 
требовали у одного из ростовских 
предпринимателей 7,2 млн руб-
лей, якобы в счет долга. Мужчину 
жестоко били и стреляли в него из 
травматического оружия.

По статье УК «Вымогатель-
ство» Саенко назначено восемь 
лет строгого режима и штраф 
300 тысяч рублей, сообщили в 
пресс-службе региона льного 
управления ФСБ.

Воровали 
у пенсионеров

В Таганроге за мошенниче-
ство и кражи осуждены Антон 
Горбиков и Евгений Пак.

Представляясь социальным ра-
ботником и врачом, они обходили 
дома пенсионеров и сообщали, что 
проводят лечение лиц пожилого 
возраста по социальной програм-
ме. С помощью электрического 
массажера они создавали види-
мость проведения медицинской 
процедуры, после чего убеждали 
платить за это.

Как сообщили в объединенной 
пресс-службе судов Ростовской 
области, жертвами злоумышлен-
ников стали трое пенсионеров, 
у которых похищены 19 тысяч, 
100 тысяч и 106 тысяч рублей. 
Еще у двух пенсионеров во вре-
мя «процедуры» были украдены 
45 тысяч и 100 тысяч рублей.

Горбиков и Пак осуждены на 
пять с половиной и пять лет стро-
гого режима соответственно. Они 
пытались обжаловать приговор, 
но Ростоблсуд оставил в силе ре-
шение первой инстанции.

Налётчик 
под стражей

Сотрудники управления уго-
ловного розыска региональ-
ного главка МВД задержали 
подозреваемого в совершении 
разбойного нападения на офис 
микрозаймов на улице Кирова 
города Батайска.

Налетчик зашел под видом 
клиента. Поздоровался с сотруд-
ницей, а потом достал нож и по-
требовал отдать ему всю выручку. 
Испугавшись за свою жизнь, де-
вушка указала на сейф, в котором 
находились деньги. Забрав 15 ты-
сяч рублей, мужчина скрылся.

На розыск налетчика были неза-
медлительно ориентированы все 
наружные наряды. Полицейские 
изучили записи с камер видео-
наблюдения, размещенные вблизи 
места происшествия. В результате 
проведенных мероприятий опера-
тивники задержали подозреваемо-
го. Им оказался 23-летний житель 
Кагальницкого района Ростовской 
области, ранее неоднократно су-
димый. Как пояснил задержан-
ный, он испытывал финансовые 
трудности и поэтому решился на 
преступление.

Возбуждено уголовное дело, 
фигурант заключен под стражу, 
сообщили в пресс-службе ГУ 
МВД России по Ростовской об-
ласти.

Приговор правосеку
В Южном окружном воен-

ном суде состоялось оглашение 
приговора в отношении жителя 
Ставрополья Виктора Бачи-
нина.

В феврале 2022 года он вступил 
в ряды запрещенной экстремист-
ской организации «Правый сек-
тор» и склонял к соучастию свое-
го знакомого. Бачинин приобрел 
электродетонатор и тротиловую 
шашку, которые хранил у себя 
для последующего использова-
ния. Скачал из Сети инструкцию 
по изготовлению самодельного 
взрывного устройства, приобрел 
необходимые для этого компо-
ненты и даже приступил к его 
изготовлению. Но был задержан 
сотрудниками ФСБ.

Теперь Бачинину предстоит 
провести 10 лет в исправительной 
колонии строгого режима.

Откроют – будем танцевать
Жители хутора Ильинова в Мартыновском районе ждут открытия Дома куль-
туры после капремонта. Реконструкцию ДК планируют завершить в конце ок-
тября, на эти цели направлено более 23 млн рублей. Работы на объекте проин-
спектировала группа губернаторского контроля под руководством замгуберна-
тора Ростовской области Сергея Бодрякова. По словам представителя подряд-
чика Николая Хоршева, в основном используются отечественные материалы.
Группа губернаторского контроля побывала и в Доме культуры в слободе Боль-
шая Орловка. Сдать в эксплуатацию здание должны в ноябре 2024 года.
– Объект достаточно масштабный, сложный. На сегодняшний день работы ве-
дутся по графику, людей и техники хватает, – отметил Сергей Бодряков.

7

Вторник, 1 августа 2023 года
№53 (26591)

WWW.MOLOTRO.RU

Учиться с удовольствием
  СОЦИА ЛЬНОЕ  
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Вера ВОЛОШИНОВА, 
v.voloshinova@don.media

фото из архива центра SkillPluS

Одним из лучших проектов 
выпускников школы социаль-
ного предпринимательства 
стала работа центра клуб-
ного типа SkillPlus. Проект 
защищала Юлия Бардукова. 
«Молот» встретился с ней, 
чтобы узнать, почему ребята, 
посещающие центр, говорят: 
«В SkillPlus – как дома!»

Начало
По образованию она линг-

вист, работала в бюро пе-
реводов и параллельно пре-
подавала в школе. А потом 
появился закон, гласящий, что 
всем репетиторам необходимо 
оформиться в качестве инди-
видуальных предпринимате-
лей. Тогда в далеком 2014-м 
открыла Юля свое ИП, чтобы 
официально стать репетито-
ром. Затем у Юли появился 
свой небольшой кабинет ан-
глийского языка.

А почти четыре года назад 
вместе с партнером у нее 
возникла идея открыть центр 
клубного типа SkillPlus (в пе-
реводе – навык плюс). Это не 
франшиза, уточняет Юлия, 
это наше собственное изобре-
тение – многоцелевой детский 
клуб, объединяющий кружки, 
репетиторство и профориен-
тацию. В него вошли и домаш-
ний кинотеатр, и книжный 
клуб английского языка, и 
группа продленного дня.

Прошло немного времени, 
и стало ясно, что ребятам 
разного возраста нужны свои 
пространства. Так появился 
подростковый клуб – для тех, 
кому от 12 до 18. Для малышей 
и учеников начальной школы 
тоже было организовано свое 
пространство с большим ко-
личеством игрушек и игровой 
зоной. Словом, дети оказались 
рядом, но не вместе.

Насчёт удовольствия
Одна из главных задач цен-

тра с самого начала стала 
такой: научить школьников 
получать знания с удоволь-
ствием. Когда центр только 
открылся, стали приходить и 
дети, и родители практически 
с одинаковыми запросами: ко-

го-то не понимают в школе, кто-то хочет хорошо 
учиться, но недостаточно усваивает преподавае-
мое в школе и боится переспросить. 

– И мы начали разбираться в ситуации, пытаясь 
найти подход к каждому маленькому человеку, – 
говорит Юля. – В итоге было придумано то, что 
назвали «специалист-наставник». То есть каждый 
репетитор не просто консультировал по понятой 
до конца теме. Он должен был объяснить, как вза-
имодействовать на уроке, как улучшить оценки, 
как общаться с одноклассниками, как наладить 
контакт с учителем.

То есть репетитор фактически становится пси-
хологом? У нас нет штатного психолога, говорит 
Юля, но если выиграем грант, то у нас появится 
и он.

А теперь что касается маленьких: как известно, 
дети лучше всего учатся через игру и благода-
ря этому могут развить у себя навыки чтения и 
письма. Но образовательные стандарты сегодня 
высоки, и когда ребенок приходит в первый класс 
школы, он не всегда к ним готов, потому что не 
всем достаточно занятий в подготовительных 
классах.

– Наши же группы малышей, – рассказывает 
Юля, – до пяти человек, и внимание уделяется 
каждому. Недавно ребята – совсем маленькие! 
– изучали строение ядра Земли: мой помощник 
придумал, как проследить изменение цвета са-
мой Земли до самого ее центра. Это было так 
увлекательно, что они, скорее всего, запомнят 
это навсегда.

   ТРЕНДЫ

Людмила ДЬЯЧЕНКО 
office@don.media

Почему так много желаю-
щих стать писателем, и как 
это влияет на формиро-
вание личного бренда? 
Об этом «Молоту» расска-
зали книжный продюсер 
Елена Варданян и литера-
турный редактор Катери-
на Сорокина.

Перед этим они провели 
онлайн-мероприятие для 
ростовских предприни-
мателей о том, как издать 
книгу.

Феномен российского 
писательства

Преподаватели курсов по 
маркетингу часто советуют 
экспертам, которые хотят 
раскрутить личный бренд, 
написать книгу. Неважно 
даже, какая это будет кни-
га, важно просто ее иметь. 
Тогда якобы статус экспер-
та-писателя значительно 
увеличивается, как и стои-
мость его услуг.

Это российский феномен. 
У жителей нашей страны 
еще со времен СССР оста-
лось представление, что 
писательство – это для из-
бранных, что если человек 
что-то оформил в книгу, это 
автоматически означает, 
что он авторитетный, ум-
ный и талантливый.

Речь идет о жанре нон-фикшн. 
Сюда относятся издания по моти-
вации и саморазвитию, популярная 
медицина и психология, эзотерика, 
инфобизнес. Еще нон-фикшн – это 
то, чего не преподают в вузах, и 
то, что происходит сейчас. Напри-
мер, онлайн-маркетингу во всех 
его проявлениях в вузах не учат, а 
спрос есть, и появляются экспер-
ты, готовые поделиться опытом и 
знаниями.

Цифровизация упростила 
книжную печать

Раньше писательство было уде-
лом избранных еще и по техниче-
ским причинам. Книги печатались 
на больших офсетных станках. 
Типографское оборудование не 
должно было простаивать, причем 
чисто технически оптимальны 
были большие тиражи, и путь от 
рукописи до книги был долгим, 
поэтому издательства были очень 
щепетильны в выборе авторов.

Поскольку прорваться было слож-
но, а хотелось, некоторые писатели, 
такие как, например, популярный 
ростовский психотерапевт Михаил 
Литвак, издавали первые книги за 
собственные средства. Зато потом 
он уже не обивал пороги – за рас-
крученным автором менеджеры 
издательств бегали сами.

Когда на смену офсетной печа-
ти пришла цифровая, отпала не-
обходимость выпускать большие 
тиражи. Теперь можно напечатать 
1000 экземпляров, или 100 книг, 
или даже одну, чтобы принести ее 
домой, поставить на полку, радо-
ваться и хвастаться перед гостями 
или в соцсетях.

Можно даже не печа-
тать, а зарегистриро-
ваться на платформе 
самиздата и залить 
свое творчество 
в онлайн-форму. 
При этом можно 
не быть умным, 
знающим и даже 
грамотным. Он-
лайн-самиздат все 
стерпит. Владеть 
литературным 
языком, разбирать-
ся  в жанрах тоже не 
обязательно. Нон-
фикшн – это книги, 
написанные в основном 
простым разговорным 
языком. Кого-то они раздра-
жают, а кто-то в восторге.

Зарабатывают не писатели, 
а издатели

Многие современные издательства не просвещают 
читателей, а зарабатывают на книгах. Они смотрят на 
автора как на бизнес-проект. Неважно, какая книга, 
главное – сколько на этом можно заработать.

Конечно же, есть разные издательства, и у них 
разный нон-фикшн. Например, главный эндокрино-
лог Москвы работает сейчас над книгой о сахарном 
диабете. Она будет написана простым языком, пове-
ствование ведется от лица главного героя, который 
делится опытом, как он живет с этой болезнью, что 
делает. Поскольку в данном случае настоящий автор 
книги – врач, то каждый совет книжного героя под-
крепляется ссылкой на авторитетный медицинский 
источник.

Способ прославиться
Чтобы стать писателем, можно даже не прикасаться 

к книге: ее могут написать за вас, автора попросят 
только что-то надиктовать, прислать видеолекции, 
подкасты. Сотрудники издательства или литера-

турного агентства перенесут 
речь на бумагу, оформят в 

произведение, отредакти-
руют, автору останется 
лишь поставить под-
пись и порадоваться, 
что он теперь «писа-
тель».

Конечно же, из-
дание книги – риск, 
поэтому существует 
много видов догово-
ров сотрудничества 

между авторами и из-
дателями. Расходы мо-

жет взять на себя одна 
сторона, или же их поде-

лят в комфортной пропор-
ции. Автора могут попросить 

оплатить или выкупить часть 
тиража по себестоимости.

Таким образом, заработать на написа-
нии своих первых книг практически невозмож-

но. Сложно, но можно. Чаще зарабатывают только 
те, кто помогает их издавать. Зато можно благодаря 
книге повысить «свою стоимость» на рынке профес-
сиональных услуг.

Сколько вам в килограммах?
Мои собеседницы не согласились, что люди стали 

меньше читать. Читать сейчас модно, и модно ста-
новиться писателем. Есть книжные кафе, куда люди 
приходят почитать. Есть бизнес-сообщества, где 
считается правилом хорошего тона написать свою 
книгу, и предпринимателям помогают в этом.

На московских книжных выставках аншлаги, и 
посетители уходят оттуда с кипами печатной про-
дукции. Ныне книги покупают не штуками, а кило-
граммами – сколько унесешь.

Однако чтобы собственная книга начала работать 
на автора, ему надо много потрудиться, может быть, 
даже больше, чем непосредственно над самой книгой. 
Ее нужно рекламировать, продвигать, рассказывать 
о ней везде, онлайн и офлайн.

Как стать писателем?

Ф
от

о:
 Е

ле
на

 Б
он

да
ре

нк

о    Заработать  
на своих первых 
книгах сложно, 
но можно

Достижения центра SkillPlus: 
2020 год  – выигран конкурс  

на лучший стартаппроект среди 
женщинпредпринимателей 
города. 
2021 год  – центр вошел в топ

100 лингвоцентров России. 
2022 год  – Юлия Бардукова 

стала финалисткой конкурса 
«Женщиналидер» с проектом 
центра SkillPlus.

Пандемия – на руку?!
Клуб отработал год, когда началась пандемия, на 

какой-то период пришлось приостановить работу, 
но они научились общаться в системе онлайн. Те-
перь благодаря этому клуб существует и в Москве, 
и в Калуге. То есть ростовские ребята, которые туда 
переехали,  подключаются к работе клуба онлайн и 
работают с детьми из других городов. Как не понять 
гордость Юли, когда она называет это новым витком 
развития SkillPlus!.

Но и это еще не все, что заставила придумать 
изоляция: во время пандемии было решено вместе 
готовить еду на кухне и общаться при этом на англий-
ском языке. Для детей, которые делали это вместе с 
родителями, это было самое любимое занятие. Это 
направление работы сохранилось и по сей день. И 
ребята теперь говорят: «В SkillPlus – как дома: здесь 
тебя поймут, тебе помогут, дав знания».

Что такое социальное 
предпринимательство

Но, считает Юля, социальное предприниматель-
ство – это не только забота о клиентах, это прежде 
всего забота о своей команде. Так хорошо все полу-
чается потому, что все работающие специалисты 
делают все с любовью и удовольствием. Для сотруд-
ников она старается проводить и тренинги, и курсы. 
Компания оплачивает походы в театр. Здесь стара-
ются проговаривать любую возникающую проб-
лему. Наверное, поэтому и сотрудники, и клиенты 
испытывают радость, находясь в этом пространстве.

Почему она пошла учиться в школу социального 
предпринимательства?

– Обучение в школе – это невероятная энергети-
ка, – отвечает Юля. – А главное, это была отличная 
возможность попрактиковаться в навыке выступле-
ния, послушать потрясающих коллег – социальных 
предпринимателей, которые все такие разные, но 
делают одно большое дело не только ради денег, но и 
для того, чтобы сделать нашу жизнь и жизнь наших 
детей лучше.

Сегодня в команде работают 10 специалистов, а 
ребят в  центре уже более 120.  Планы на будущее 
– трансформировать клуб в полноценный центр до-
полнительного образования в течение следующих 
пяти лет. А в Советском районе донской столицы 
таких учреждений не так и много, так что остается 
пожелать клубу не только плодотворной, но и дол-
гой работы.   Юлия Бардукова и ее воспитанники, которым в центре всегда рады

   Такое оно, учение с увлечением:  
довольны все — и педагог, и ребята
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   Давид Семенчук провел первый матч за «Ростов

Дело пяти минут

  ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

Футбольный клуб «Ростов» 
во втором туре чемпиона-
та России на «Ростов Аре-

не» сыграл вничью с «Зенитом», 
действующим чемпионом страны.

Трансферная эпопея
Перед матчем все болельщики 

«Ростова» говорили об одном: 
снимут ли с команды запрет на 
регистрацию новичков. Проблема 
решилась в день игры.

– Буквально после обеда прочи-
тал новость, что запрет снят. Чуть 
облегчение появилось. Нужны 
были опытные ребята, они сегодня 
вышли и освежили игру, – признал-
ся после матча капитан «Ростова» 
Данил Глебов.

Сергей Песьяков сказал, что о 
снятии бана узнал только на пре-
дыгровой установке.

– Мы верили до конца, но даже 
вчера ребята, можно сказать, еще 
не были в составе. Наигрывались 
другие, поэтому сегодня было не-
сколько перестановок в составе. 
Ребята, пожалуй, усилили игру, – 
заявил защитник Денис Терентьев.

В итоге в стартовом составе 
появились сразу два новичка: 
Евгений Чернов и Алексей Ио-
нов. Остальные попали в заявку 
на матч, но остались в запасе.  

   ВТОРАЯ ЛИГА

Ростовский СКА в гостях 
обыграл «Кубань Холдинг» 
со счетом 3:1.

Перед игрой в Павлов-
ской ростовчане объявили 
подписание контрактов с 
двумя защитниками – Вла-
димиром Хозиным и Рина-
том Мамедовым. Встреча 
проходила в непростых 
условиях – при тридцати-
градусной жаре.

Армейцы начали матч 
удачно. Уже на седьмой 
минуте Руслан Рзаев вывел 
ростовчан вперед. Хозяева 
оказались в сложном поло-
жении. Ведь их план на игру 
был разрушен уже в самом 
дебюте.

На 16-й минуте Павел 
Соломатин удвоил пре-
имущество СКА, а в конце 
тайма Никита Каштан сде-
лал счет разгромным. На 

   ФУ ТБОЛ

В кубковом матче против «Рубина» (1:0) дебютировал 
18-летний Давид Семенчук. После игры он поделился 
своими впечатлениями.

 – Когда узнал, что будешь играть в старте? 
– Узнал за три дня до игры. Был рад, что Валерий 

Георгиевич дал мне шанс. Считаю, что воспользовал-
ся своим шансом и помог команде победить сегодня. 
На самом деле не было волнения. Просто нужно было 
сначала сделать надежный пас.

 – Виктор Савельевич Онопко что-то говорил тебе 
персонально? Как он с тобой работает? 
– Если чисто по амплуа, то он мне очень помогает. 

Много тактик, схем, как действовать. Благодаря ему 
я знал, что сегодня делать на поле.

 – Кто тебе звонил, писал после игры? 
– Мне сразу мама написала миллион сообщений 

и девушка. Все самые близкие люди меня поздравили. 
Сказали, что я молодец.

 – Как оценишь свою игру? 
– Не могу сказать, что она была идеальная. Думаю, 

что на 8 из 10.

 – Из-за внешности болельщики тебя сравнивают 
с Давидом Луизом. Какой у тебя любимый защит-
ник? 
– И в команде тоже все называют Давидом Луизом. 

А любимый защитник – Серхио Рамос.
Трансферный бан «Ростова» при всех своих мину-

сах принес определенную пользу. Свой шанс получи-
ли молодые футболисты, которые продемонстрирова-
ли хорошую игру, не допустив серьезных ошибок.

Набрали ход

Взгляд в будущее

Все они вышли на поле во втором 
тайме, но обо всем по порядку.

Всё решилось в концовках
Перед матчем с «Ростовом» «Зе-

нит» продал Малкома за 60 млн 
евро клубу «Аль Хилаль» из чем-
пионата Саудовской Аравии. Сум-
ма приличная, но заменить россий-
ского бразильца команда из Север-
ной столицы не успела. Без него 
игра питерцев выглядит не такой 
острой, как раньше. Отсутствие 
Вендела, который решил собирать 
чемоданы и искать новую команду, 
лишь добавляет проблем «Зениту» 
на старте чемпионата.

«Ростов» на фоне действующего 
чемпиона страны смотрелся весь-
ма достойно. В середине первого 
тайма инициатива была в руках 
ростовчан. Подопечные Валерия 
Карпина создали несколько опас-
ных моментов, но реализовать их 
не удалось.

«Зенит» больно ужалил хозяев 
поля в самой концовке тайма. Ду-
глас Сантос вырезал пас на Матео 
Кассьерру, который ворвался в 
штрафную и уложил мяч в дальний 
угол ворот. На перерыв команды 
ушли при счете 0:1.

Увязли в Сибири
Таганрогский «Форте» в Но-

восибирске проиграл «Сибири».
Матч проходил на стадионе 

«Спартак». Первый тайм полу-
чился безголевым. Судьба игры 
решилась в начале второй поло-
вины встречи. На 49-й минуте 
Глеб Бахарев забил гол, который 
в итоге принес победу хозяевам 
поля, – 1:0.

Песчанокопская «Чайка» дома 
не смогла обыграть «Краснодар-2». 
Матч завершился со счетом 1:1.

Домашнее начало
Высшая хоккейная лига опуб-

ликовала календарь матчей 
ХК «Ростов».

«Кондоры» начнут сезон с до-
машней серии. 2 сентября ростов-
чане сыграют против «Тамбова», 
4 сентября – против «Кристалла», 
8 сентября – против «Бурана».

После этого «Ростов» отправит-
ся на первую выездную серию. 
12 сентября в Альметьевске «кон-
доры» сыграют с «Нефтяником». 
14 сентября ожидается принци-
пиальная игра в Самаре против 
ЦСК ВВС.

Через два дня ростовчане от-
правятся в Казань, где сыграют 
против «Барса» – фарм-клуба «Ак 
Барса», финалиста минувшего се-
зона Континентальной хоккейной 
лиги. Завершится турне «Ростова» 
18 сентября в Пензе. В этот день 
«кондоры» сразятся с местным 
«Дизелем».

Завершится сентябрь четырьмя 
домашними поединками. 24 сен-
тября в Ростов приедет «Молот», 
26 сентября – «Ижсталь», 28 сен-
тября – «Челны», 30 сентября – 
«Торос».

Какая боль…
Женская команда футбольного 

клуба «Ростов» в домашнем мат-
че чемпионата России разгромно 
проиграла московскому «Локо-
мотиву» со счетом 0:5.

К сожалению, матч для ростов-
чанок пошел наперекосяк уже с 
самого начала. На седьмой минуте 
Татьяна Морина точным ударом 
вывела москвичек вперед. До 
перерыва Оливейра увеличила 
преимущество «Локомотива». В 
раздевалку «Ростов» ушел, отста-
вая на два мяча.

На 48-й минуте матча в ворота 
«Ростова» назначили пенальти, 
который реализовала Анна Бело-
мытцева. На 60-й минуте Оли-
вейра оформила дубль, сделав 
счет неприличным. В добавленное 
время Анна Соловьева установила 
окончательный счет матча – 5:0.

«Ростов» занимает шестое место 
в турнирной таблице чемпионата 
России. В 15 матчах ростовчанки 
набрали 19 очков.

Великолепная 
четвёрка

В Ростовском шахматном клу-
бе на Газетном прошел традици-
онный блиц-турнир.

Соревнования проходили по 
швейцарской системе в 13 туров 
с контролем времени 3 минуты 
+ 2 секунды на партию каждо-
му. В турнире приняли участие 
29 человек.

Борьба получилась интересной. 
Четыре участника набрали по де-
вять очков из 13 возможных. По 
дополнительным показателям по-
беду одержал Михаил Коровтенко. 
Вторым стал Никита Проценко, 
третьим – международный мастер 
Павел Котенко, четвертым и луч-
шим среди юниоров – Владимир 
Голованев. В ветеранском зачете 
победил международный мастер 
Александр Петрушин.

   «Армейцы» одержали две победы подряд

перерыв команды ушли с 
комфортным для ростовчан 
преимуществом – 3:0.

Было понятно, что дело 
сделано. Скорее всего фут-
болисты СКА немного рас-
слабились и позволили со-
пернику сократить отстава-
ние. Матч завершился побе-
дой армейцев со счетом 3:1.

– Думаю, что результат 
закономерен. Сегодня гра-
мотно сыграли в тактиче-
ском плане, реализовали 
свои моменты. Доволен 
качеством и результатом 
сегодняшней игры, но есть 
над чем поработать. Самое 
главное, что становятся 
видны «ростки» команды. 
С каждым разом улучшаем 
функциональную готов-
ность, – подвел итоги матча 
главный тренер СКА Вале-
рий Заздравных.

В стартовых трех турах 
СКА одержал две победы, 
набрав шесть очков.

Матч не выглядел для «Рос-
това» безнадежным. Во втором 
тайме Карпин выпустил Мохам-
мада Мохеби и Романа Акбашева. 
Иранец хорошо вышел на замену, 
добавив остроты и креативности. 
У него даже был шанс сравнять 
счет, но мяч после его удара 
пролетел рядом с левой девяткой 
ворот «Зенита».

Ростовчане все больше шли в 
атаку, иногда пропуская выпа-
ды гостей. Один из них мог за-
вершиться голом, но Кассьерра 
не попал в ворота из выгодной 
позиции. Время таяло, как мо-
роженое на жаре. В итоге усилия 
«Ростова» были вознаграждены.

В добавленное время Евгения 
Чернова сбили в штрафной «Зе-
нита», и судья назначил пеналь-
ти. К точке подошел Николай 
Комличенко. Вратарь Михаил 
Кержаков угадал направление 
удара, но дотянуться до мяча не 
смог, и счет стал 1:1.

После гола «Ростов» даже 
побежал добывать победу, но 
сделать это уже не успел. Матч 
завершился ничьей 1:1, кото-
рой могут быть недовольны обе 
команды.

   Удар Комличенко принес ростовчанам ничью

   «Ростов» впервые в истории играл в форме другого цвета

цитата

Конечно, недоволен результатом. 
Но нельзя смотреть только на таб-
ло и брать в расчет только ре-
зультат, нужно смотреть на ход 
игры. «Зенит» забил единствен-
ный гол после нашего неудачного 
выхода из обороны. К сожалению, 
мы сами отдали голевую передачу 
игроку противника.
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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«Ростов» – «Зенит» – 1:1 (0:1)

«Ростов»:  Песьяков, Терентьев, Осипенко (Прохин, 81), Меле-
хин, Чернов, Уткин (Акбашев, 57), Глебов, Щетинин (Миронов, 
57), Ионов (Голенков, 81), Байрамян (Мохеби, 57), Комличенко.
«Зенит»:  Кержаков, Караваев (Круговой, 83), Чистяков (Эрако-
вич, 17), Ренан, Дуглас Сантос, Барриос, Бакаев (Мостовой, 46), 
Клаудиньо, Ерохин (Алип, 82), Мантуан (Фернандес, 60), Кассьерра.
Голы:  Кассьерра, 43 (0:1); Комличенко, 90 (пенальти, 1:1).
Предупреждения:  Мантуан, 50; Байрамян, 50; Акбашев, 68;  
Терентьев, 87; Миронов, 90.
Удаление:  Семак (90).
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цитата

Сегодня было много борьбы, мно-
жество единоборств, длинных пе-
редач. К большому сожалению, 
матч, в котором могли выиграть, 
то есть увезти три очка, из-за сво-
ей же очень обидной ошибки  
в самой концовке мы упустили. 
Что делать, такие игры тоже  
бывают, будем готовиться 
к следующей встрече.
Сергей Семак,  
главный тренер ФК «Зенит»
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